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Парикмахер 
из Бибирева 
стрижёт бойцов 
в госпиталях стр. 11 

Пять наивных 
вопросов 
о рулонном 
газоне стр. 6

Сергей Собянин: москвичи 
смогут посетить площадки 
Урбанистического форума стр. 2

Поликлинику в Останкинском отремонтировали и оснастили новым оборудованием 3стр.

Эвклид 
Кюрдзидис: 
В новом сезоне

«Шифра» сыграю
экстрасенса

Бабушкинская
звезда  
Трёхкратный обладатель 
хоккейного кубка Гагарина 
Андрей Светлаков 
вырос в нашем округе 14стр.

16-17стр.
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Эвклид
Кюрдз
В новом

«Шифра»
экстрас

16стр.
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Столица готовится 
принять участни-
ков Московского 
урбанистического 

форума. По мнению мэра 
Москвы Сергея Собяни-
на, это главное городское 
событие второй полови-
ны лета. 

Победителей 
выберут 
горожане

В этом году площадки 
форума, где обсудят пер-
спективы развития круп-
ных городов, будут работать 
с 1 августа по 10 сентября. 

«По традиции наряду с 
деловой программой в рам-
ках форума проходит от-
крытый фестиваль Urban 
Fest c лекциями, концер-
тами, выставками и мастер-
классами для всех, кто хо-
чет знать больше о своём 
родном городе», — напи-
сал мэр Москвы в блоге на 
своём личном сайте. 

Как всегда, москвичи 
будут участвовать в избра-
нии лауреатов премии Мо-
сковского урбанистическо-
го форума, присуждаемой 
городским сообществам, 
независимым проектам и 
отдельным людям, кото-
рые способствуют пози-
тивным переменам в сто-
лице. К слову, в прошлом 
году победителями стали 
парк «Яуза», дом культуры 
«ГЭС-2», благотворитель-
ный фонд «Старость в ра-
дость» и множество других 
ярких проектов, которые 

сделали жизнь москвичей 
интереснее и комфортнее.

Культурная 
программа

Сергей Собянин отме-
тил, что в 2023 году выста-
вочная и просветительская 
программа форума будет ор-
ганизована с особым раз-
махом. Все шесть недель 
работы Урбанистического 
форума в городе будут дей-

ствовать четыре большие 
площадки, посвящённые 
настоящему и перспекти-
вам развития Москвы.

К примеру, на экспо-
зиции в Манеже мож-
но будет познакомить-
ся с новой транспортной 
реальностью нашего го-
рода — действующими и 
перспективными линия-
ми метро, МЦД и други-
ми проектами, которые 
делают поездки по горо-

ду ещё быстрее, удобнее 
и безопаснее.

«В Гостином Дворе рас-
скажут о московском здра-
воохранении и образова-
нии завтрашнего дня, мно-
гие элементы которого при-
сутствуют в нашей жизни 
уже сегодня. Маленьких го-
стей ждёт необычное игро-
вое пространство с интерак-
тивными проекциями», — 
сообщил мэр.

В Зарядье откроется пло-
щадка «Город для каждо-
го», посетив которую мож-
но будет совместить актив-
ный отдых с насыщенной 
культурной и развлекатель-
ной программой. Спортив-
ные тренировки будут про-
ходить прямо на Парящем 

мосту. В малом амфитеатре 
расскажут об искусстве, о 
моде и о различных город-
ских проектах. В большом 
амфитеатре запланирова-
ны кинопоказы, выступле-
ния артистов и танцеваль-
ные мастер-классы.

А на площадках под от-
крытым небом в Лужниках 
гостей ждут выступления 
цирковых артистов и улич-
ных музыкантов, гастроно-
мический фестиваль, мод-
ные показы, декорации ки-
ногорода, разнообразные ма-
стер-классы и соревнования.

Подробности 
на сайте 
mosurbanforum.
ru

Приходите, будет интересно
Перспективы развития столицы обсудят на Урбанистическом форуме

В Зарядье устроят 
спортивные тренировки 

на Парящем мосту

Мэр Москвы Сергей Собянин, заместитель мэра Пётр Бирюков (слева) и руководитель столичного Департамента 
градостроительной политики Сергей Лёвкин (справа) на Урбанистическом форуме в 2022 году   
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«Здоровая Москва» 
помогла выявить 

«хронику» 
у 600 тысяч человек
За два года сервисы  ЕМИАС 

проанализировали более 
750 тысяч анкет пациентов 
«Здоровой Москвы». Это по-
зволило выявить риски раз-
вития хронических заболева-
ний и начать профилактику 
у 600 тысяч человек. Об этом 
Сергей Собянин сообщил в 
своём телеграм-канале.

Анкету заполняют перед 
диспансеризацией, в ней 
около 40 вопросов. Резуль-
тат смотрит врач и при необ-
ходимости назначает обсле-
дования и консультации.

В СВАО павильоны «Здоро-
вая Москва» открыты в Лиано-
зовском парке, сквере по Оло-
нецкому проезду, парке «От-
радное», близ усадьбы Остан-
кино и на ВДНХ.

Анкету можно заполнить в 
терминале или заранее в элек-
тронной медкарте на mos.ru 
и в мобильном приложении 
ЕМИАС.ИНФО.

Лучшие 
технологические 

изобретения 
внедрили 

в производство
Более 700 проектов при-

няли участие в технологиче-
ских конкурсах Московского 
инновационного кластера. 
Как рассказал в своём теле-
грам-канале Сергей Собянин, 
многие из них были протести-
рованы и внедрены в произ-
водство. Среди них, к приме-
ру, разработка системы мо-
ниторинга трубопроводов и 
создание износостойких по-
крытий. 

В обновлённом Дворце 
пионеров будут изучать 

искусственный интеллект
В сентябре этого года 

планируют завершить ре-
ставрацию Дворца пионе-
ров на Воробьёвых горах. 
Об этом Сергей Собянин 
сообщил в своём телеграм-
канале.

В обновлённом дворце 
будут лаборатории и ма-
стерские с высокотехно-
логичным оборудовани-
ем. Откроются новые на-
правления дополнитель-
ного образования, такие 
как искусственный интел-
лект и криптография, ге-
нетика и микробиология, 
конструирование косми-

ческих аппаратов и бес-
пилотных систем.

Это первая комплекс-
ная реставрация Дворца 
пионеров за 60 лет. Сей-
час в работе пять корпусов 
из семи. «Мы сохраняем 
исторический облик зда-
ний, включая такие знако-
вые помещения, как пла-
нетарий, обсерватория, 
Большой концертный зал, 
театральный блок», — от-
метил мэр.

Параллельно благо-
устраивают прилегающую 
к дворцу территорию и 
парк им. 40-летия ВЛКСМ.

На юге города строится дорога, 
которая  свяжет шесть вылетных магистралей   

Строится трасса Солнцево 
— Бутово — Варшавское шос-
се. Новая шестиполосная ма-
гистраль, три участка которой 
уже открыты, станет дублёром 
юго-западной и южной части 
МКАД и свяжет сразу шесть 
магистралей: Минское, Боров-
ское, Киевское, Калужское, 
Варшавское и Симферополь-
ское шоссе. Об этом Сергей 
Собянин сообщил в своём те-
леграм-канале.

«Четвёртая очередь трассы 
Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе уже готова 
на 65%, сдать её планируем 
раньше срока — в первой по-
ловине 2024 года», — напи-
сал мэр.
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Трассу планируют сдать в первой половине будущего года



ГОРОД 3ЗВЁЗДНЫЙ БУЛЬВАР   |    23 (830) июль 2023

Три столичные по-
ликлиники откры-
лись после капи-
тального ремонта. 

В их числе — филиал №2 
городской поликлиники 
№12 на ул. Цандера, 9, стр. 
1. Об этом сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин 
в своём телеграм-канале.

«Поликлиники работа-
ют по новому московскому 
стандарту. Теперь это со-
временные здания с про-
думанным расположени-
ем кабинетов и комфорт-
ными условиями для по-
сетителей и медперсонала, 
удобные для маломобиль-
ных горожан. Приём ведут 
врачи самых востребован-
ных специальностей. А но-
вая техника помогла рас-
ширить диагностические 
возможности поликлиник, 
повысить качество и до-
ступность медпомощи», — 
написал мэр.

Кабинеты 
диагностики 
и профильных 
врачей рядом

В четырёхэтажном зда-
нии поликлиники на ули-
це Цандера перепланиро-
вали помещения и офор-
мили их в едином стиле. 
Заменили инженерные си-
стемы, установили новые 
лифты.

Понятная навигация 
помогает без проблем 
ориентироваться. Са-
мые посещаемые специ-
алисты размещаются на 
нижних этажах, а кабине-
ты специалистов и функ-
циональной диагностики 

того же профиля находят-
ся рядом.

В просторных зонах 
ожидания установлены 
мягкие диваны и кресла, 
кулеры с питьевой водой, 

телевизоры и кондиционе-
ры. Для врачей и медсес-
тёр предусмотрены уют-
ные комнаты отдыха.

Прилегающую террито-
рию благоустроили: уста-
новили скамейки, навесы, 
парковку для велосипедов, 
организовали оптималь-
ную систему уличного ос-
вещения, разместили на-
вигационные щиты.

Новейшее 
оборудование

Поликлинику оснасти-
ли современным цифро-
вым оборудованием. Па-
циенты могут пройти ди-
агностику с помощью 
цифрового маммографа, 
рентген-аппарата (в том 
числе типа U-дуга), аппа-
ратов УЗИ, оборудования 
для функциональной ди-
агностики.

Новое оборудование 
интегрировано в единое 
медицинское цифровое 
пространство Москвы. 
В частности, изображе-
ния, полученные при лу-
чевых исследованиях, за-
гружаются в Единый ра-
диологический информа-
ционный сервис (ЕРИС) 
ЕМИ АС, где они анали-
зируются с помощью ал-
горитмов искусственного 
интеллекта. Это повыша-
ет качество диагностики и 
экономит время.

В кабинетах врачей-
специалистов также по-
явилось новейшее оф-
тальмологическое, ото-
риноларингологическое, 
хирургическое, физиоте-
рапевтическое оборудо-
вание.

U-дуга и другая аппаратура
Поликлиника на улице Цандера открылась после капитального ремонта

Школьники Москвы 
блестяще выступили 

на Европейской 
географической 

олимпиаде
Европейская географическая 

олимпиада проходила с 24 по 30 
июня в Сербии. Ученики сдавали 
письменный и мультимедийный 
тесты, а затем был практический 
тур. Об этом Сергей Собянин со-
общил в своём телеграм-канале.

Школьники из основной сбор-
ной Москвы завоевали две зо-
лотые, пять серебряных и одну 
бронзовую медали. Ещё ком-
плект завоевала команда юни-
оров — по одной медали каждо-
го достоинства. 

Дублёр Кутузовского 
планируют 
достроить 
в этом году 

Продолжается строительство 
Северного дублёра Кутузовско-
го проспекта. «Новую шестипо-
лосную вылетную магистраль 
строим от делового центра «Мо-
сква-Сити» и ТТК до транспорт-
ной развязки на пересечении 
МКАД с Молодо гвардейской 
улицей. Дальше она выйдет на 
Северный обход города Один-
цово в Мос ковской области», — 
написал мэр в телеграм-канале.

Общая протяжённость доро-
ги составит более 20 км, в том 
числе основной ход — около 10 
км. Основные строительно-мон-
тажные работы на дуб лёре пла-
нируется закончить в этом году.

Разворот по материалам телеграм-канала Сергея Собянина подготовили Оксана Мастюгина, Игорь Минаев и Игорь Сибиряков

В столице появился
новый электробусный парк 

Через пять лет в Москве 
две трети городского на-
земного транспорта бу-
дут передвигаться на элек-
трической тяге. Об этом 
во время открытия элек-
тробусного парка «Мити-
но» рассказал мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

Сегодня  наш город яв-
ляется лидером по числу 
электробусов среди евро-
пейских мегаполисов.

 — На городских марш-
рутах работает уже 1,1 ты-
сячи современных эколо-
гически чистых машин. 

Заключены контракты  на 
поставку ещё 1,2 тысячи 
электробусов. Таким об-
разом, в 2024 году в горо-
де их будет порядка 2,2 ты-
сячи. У новых машин за-
пас хода после подзаряд-
ки увеличен с 40-50 до 
80 километров, — отметил 
Собянин. 

Для обслуживания этих 
машин необходимо зара-
нее подготовить инфра-
структуру. В июле про-
шлого года открыли пер-
вый электробусный парк 
в Красной Пахре. И вот 

введён второй — в районе 
Митино.

Техническое обслу-
живание электробусов 
на улице Зенитчиков бу-
дет осуществлять про-
изводитель машин — 
ПАО «КамАЗ», с которым 
заключили контракты жиз-
ненного цикла на 15 лет.

В день открытия элек-
тробусного парка в нём 
провели экскурсию для 
местных жителей. В даль-
нейшем планируется сде-
лать такие посещения ре-
гулярными.

В Останкинском районе 
построят детсад

О новых социальных 
объектах, которые до-
страивают в САО, СЗАО 
и СВАО, в своём теле-
грам-канале рассказал 
Сергей Собянин. Один 
из них, детсад, появится в 
Останкинском районе. Он 
входит в состав жилого 
квартала Green Park. Кро-
ме жилых корпусов, ЖК 
включает в себя школу, 
поликлинику, паркинг 
и три детских сада.

Один детский сад здесь 
уже действует. Второй 
готов более чем на 80%. 

В здании будет музыкаль-
ный зал для проведения 
праздников и развиваю-
щих занятий, физкуль-
турный зал для проведе-
ния активных игр и за-
нятий с детьми и кабинет 
для развивающих игр. На 
территории детского до-
школьного учреждения 
сделают восемь игровых 
площадок, одну физкуль-
турную с безопасным по-
крытием. Сдать детский 
сад в эксплуатацию пла-
нируют до конца этого 
года.

На нижних этажах разместили кабинеты самых посещаемых специалистов
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Созданы 
возможности 
для точной 
постановки 
диагноза
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Посетителям и медперсоналу обеспечили комфортные условия

Голосуйте 
за новые кружки 
на портале «АГ»

Москвичи выберут, какие но-
вые творческие кружки, секции 
и курсы появятся  этой осенью
в столице. Голосование проходит 
на портале «Активный гражда-
нин». Об этом Сергей Собянин со-
общил в своём телеграм-канале. 
По словам мэра, идеи пришли 
от участников программы под-
держки бизнеса «Деловые мо-
сквичи: культура».

На выбор — 58 проектов в ше-
сти категориях: музыка и вокал, 
изобразительное и декоратив-
но-прикладное искусство, театр 
и хорео графия, видео и фотогра-
фия, литература, более узкие сфе-
ры (научные лекции, психологиче-
ские тренинги, курсы по этикету). 

«Самые популярные идеи мы 
поможем воплотить в жизнь. 
Возьмём на себя все организа-
ционные вопросы, включая под-
бор пространств и привлечение 
аудитории», — написал Собянин.

Новые кружки будут рабо-
тать в библиотеках и культур-
ных центрах.
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Четыре месяца без 
перерывов и выход-
ных пункт отбора 
на контрактную 

службу на улице Яблочкова 
держит свои двери откры-
тыми для всех желающих. 
Достаточно прийти сюда с 
паспортом, чтобы получить 
шанс подписать контракт с 
Министерством обороны 
РФ и попасть в ряды на-
ших Вооружённых сил. С 
собой также нужно взять 
военный билет (при его на-
личии).

        
Житель Ярославского рай-
она Олег пришёл в пункт, 
узнав о наборе контрактни-
ков из федеральных ново-
стей.

— Хочу постоять за Ро-
дину. Ситуация сейчас не-
простая, так что каждый, 
кто страну любит, должен 
что-то сделать, — считает 
он. — Стоять в стороне я 
не собираюсь. 

Мужчине 38 лет, он рабо-
тает в сфере продажи ме-

дицинского оборудования. 
Срочную службу в своё вре-
мя проходил в Хабаровске; 
говорит, что не забыл, как 
пользоваться гранатомё-
том. 

— Надо будет, конечно, 
потренироваться, чтобы 
всё вспомнить, но, ду-
маю, справлюсь, — гово-
рит Олег. — Надеюсь по-
пасть в штурмовую часть. 
На передовой наверняка 
нужны люди, и я хочу при-
нести пользу. Родственни-
ки и друзья в целом поддер-
живают, хоть и беспокоят-
ся немного.

После заполнения ан-
кеты Олегу предстоит ме-
дицинский осмотр. Врачи 
проверят его физическое 
состояние, у них есть до-
ступ и к электронной ме-

дицинской карте в систе-
ме ЕМИАС. А затем на 
профессионально-техни-
ческом тестировании спе-
циалисты выяснят, на-
сколько кандидат психо-
логически устойчив и как 
быстро сможет адаптиро-
ваться к армейской жиз-
ни. Затем состоится собе-
седование с представителя-
ми Министерства обороны 
РФ, которое поможет опре-
делить подходящий для бу-
дущего контрактника род 
войск. 

Михаил 
ЩЕПИН

 Единый пункт отбора 
на воинскую службу 
по контракту: ул. Яблочкова, 
5, стр. 1. График работы: пн. — 
пт. с 9.00 до 20.00; сб. с 9.00 
до 18.00; вс. с 9.00 до 16.00. 

«Надеюсь попасть 
в штурмовую часть»

Родственники 
и друзья 

поддерживают

Продавец 
из Ярославского 

хочет принести пользу 
на передовой

Что положено контрактникам 
и членам их семей

Молодых людей интересуют 
военные профессии

В нашем округе, как и по 
всей столице, действуют пе-
редвижные информацион-
ные пункты, где можно уз-
нать о контрактной службе. 
Стенды, возле которых во-
лонтёры раздают буклеты и 
отвечают на вопросы горо-
жан, можно увидеть у стан-
ций метро, МЦК и в других 
оживлённых местах. Один 
из инфопунктов находится 
около станции метро «Алек-
сеевская». 

Вот, например, к волон-
тёрам подходит Михаил. Он 
рассказывает, что работает 
менеджером по продажам 
на Новоалексеевской ули-
це. От коллег  узнал о во-
лонтёрском пункте и решил 
подойти, чтобы пообщаться 
и взять буклет. 

— Когда служил срочную 
службу, был специалистом 

по связи, — говорит Миха-
ил. — Сегодня мы долж-
ны снова встать на защи-
ту страны, как это делали 
наши предки. Мой прадед 
погиб под Москвой в 1941-м. 

Так рассуждает и Максим 
из Северного Медведкова — 
студент геофака МПГУ на 
улице Кибальчича. У него 
есть свободное время на ка-
никулах, и он интересуется 
возможностью получения 
основ какой-нибудь воен-
ной специальности.

— Хочу быть готовым: если 
понадобится, пойду в армию, 
уже имея полезные навыки, 
— объяснил юноша. 

Информацию о контракт-
ной службе можно получить 
по тел. 117, на портале mos.
ru и с помощью чат-бота @
mskContract_bot.

Галина ПОГОДИНАИнфостенд у станции метро «Алексеевская»
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На вопросы кандидатов о процедуре отбора в пункте на улице Яблочкова ответят волонтёры
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Сразу две высшие 
награды на про-
шедшем в сто-
лице первенстве 

России по современному 
пятиборью среди юни-
оров завоевала Амина 
Тагирова. Восемнадца-
тилетняя воспитанни-
ца Московской академии 
современного пятиборья 
на улице Арсюкова взяла 
золото в личном зачёте и 
в командном. 

Спортсменам ну ж-
но было проявить себя в 
беге, плавании, стрельбе, 
фехтовании и конкуре.

— Обычно мне непро-
сто даётся фехтование, 
— призналась девушка, 
— но благодаря усилен-
ной работе с тренером всё 
получилось. 

Современным пятибо-
рьем Амина занимается 
восемь лет.

— В секцию отвела 
мама, и мне сразу по-
нравилось. Особенно 
люблю бег и верховую 

езду — обожаю лошадей, 
потому эта дисциплина 
даётся мне легко, — по-
делилась она.

Сейчас спортсменка 
готовится к чемпиона-
ту России. Она занима-
ется шесть дней в неде-
лю, по  три-пять  трени-
ровок в день. При этом 

Амина успешно окон-
чила 1-й курс спортив-
ного вуза, где осваива-
ет профессию тренера. 
В свободное время она 
катается на велосипеде, 
изучает психологию, а 
ещё планирует записать-
ся на занятия танцами.
                       Мария ГОРБУНОВА

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

Ольга 
Геранчева,
шеф-редактор 
«ЗБ»

Ан
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Жаждут 
не только люди

Жители района Ростоки-
но поделились новостью: 
рядом с местным отделени-
ем почты установили поил-
ку для животных. Не про-
сто какую-нибудь старую 
тару, а удобную конструк-
цию, на которой две ми-
ски закреплены на разной 
высоте — для собак раз-
ного размера (хотя и кош-
ки, и птицы тоже, конечно, 
могут отсюда пить). А ря-
дом поместили табличку с 
надписью «Для ваших пи-
томцев». Сейчас, когда в 
Москве довольно жарко, 
это очень актуально. «Спа-
сибо тем, кто так трогатель-
но позаботился о живот-
ных», — написал автор пуб-
ликации и приложенной к 
ней фотографии. 

Однако в комментари-
ях его поддержали немно-
гие. В большинстве отзывов 
высказывают опасения: а 
вдруг нехорошие люди что-
нибудь в воду подсыпят? 
Вдруг закидают миски му-
сором? «Своему питомцу я 
бы не позволила тут пить», 
— пишет одна из участниц 
дискуссии. Страх не бес-
почвенный: время от вре-
мени в Сети появляются 
сообщения о догхантерах, и 
любители сорить, где попа-
ло, тоже найдутся. Но мне 
кажется, за чистотой бу-
дут следить, воду регуляр-
но менять. Ведь тем, кто 
решил позаботиться о бра-
тьях меньших, не всё рав-
но. Впрочем, это покажет 
время. 

А меня удивил такой не-
гативный настрой. Если 
оглядываться на все по-
тенциальные «вдруг», то 
можно отказаться от лю-
бых хороших начинаний. 
Ну а вдруг кто-нибудь всё 
испортит? Думаю, созида-
тельный подход действен-
нее и со временем спосо-
бен искоренить эти самые 
«вдруг». Как говорится, 
вода камень точит. 

Пятиборка из Северного выиграла первенство России

Два золота Амины Тагировой

Девушка уже 
окончила 
1-й курс 

спортивного 
вуза

Московский метро-
политен выпустил кар-
ты «Тройка» с рисун-
ками победителей дет-
ского конкурса. Луч-
шие работы выбирали 
на портале «Активный 
гражданин». В чис-
ле лидеров — девяти-
летний Тимур Адама-
нов, который живёт на 
проезде Нансена. Идею 
для рисунка ему помог-
ла выбрать мама Ирина 
Рыльских.

— Мы решили ско-
пировать фотографию, 
сделанную в 1958 году 
на открытии стан-
ции «Рижская». На 
снимке нас привлекла 
надпись «Привет стро-
ителям подземной ма-
гистрали», поскольку 
отец Тимура — стро-
итель. Но снимок был 

чёрно-белым, а Тимур 
сделал рисунок цвет-
ным, — рассказала 
Ирина. 

Тематические транс-
портные карты пасса-
жиры и коллекционе-
ры раскупили в кио-
сках подземки в первые 
дни после их выпуска. 
У Тимура на память 
остались две карты: 
одну подарил портал 
«Активный гражда-
нин», вторую — ме-
трополитен. 

Тимур Адаманов 
окончил 3-й класс 
школы «Свиблово» на 
четыре и пять. Кроме 
рисования, он увлека-
ется каратэ, недавно 
занял 1-е место на го-
родском турнире.

Виктория 
КАЙТУКОВА

Любимая дисциплина 
спортсменки — 
верховая езда
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Бизнесмен 
из Ростокина 

набрал кредитов 
на чужие имена
Директор салона связи 

на проспекте Мира при-
думал план преступного 
обогащения.

— Через рабочий ком-
пьютер он получил до-
ступ к паспортным дан-
ным клиентов, открыл 
на их имена кредитные 
карты, поставив свою 
подпись в договорах и 
расписавшись за потер-
певших. Затем списал с 
кредитных счетов деньги, 
которыми распорядился 
по своему усмотрению, 
— рассказал «ЗБ» бабуш-
кинский межрайонный 
прокурор Артём Тарасов.

Мошенник оформил 
восемь кредиток, общая 
сумма ущерба составила 
около 300 тыс. рублей. Его 
удалось вычислить и за-
держать. Кредиты анну-
лированы, обманутым 
клиентам выплачивать 
их не придётся. С  учётом 
позиции государственно-
го обвинителя Бабушкин-
ской межрайонной про-
куратуры суд назначил 
виновному наказание — 
4 года колонии условно.

Анна ГОНЧАРОВА

В округе поймали липового турагента
Жительница проезда 

Русанова хотела поехать в 
Турцию. 

— Она перевела на счёт 
женщине из соцсетей, 
представлявшейся туристи-

ческим агентом, 54 тысячи 
рублей. Но улететь на отдых 
так и не смогла:  «агент» пе-
рестала выходить на связь, 
— рассказали «ЗБ» в пресс-
службе УВД по СВАО. — 

38-летнюю подозреваемую 
задержали в городе Крас-
нознаменске Московской 
области. 

Липовый турагент успе-
ла потратить чужие деньги. 

Возбуждено уголовное дело. 
Полицейские устанавлива-
ют аналогичные эпизоды 
мошенничества.

Анна 
ГОНЧАРОВА 

Рисунок младшеклассника из Свиблова 
украсил «Тройку»

Выбрать сюжет картины Тимуру помогла мама 
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ВСЕ НОВОСТИ 
НА САЙТЕ 

ZBULVAR.RU
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На улице Академи-
ка Алиханова бла-
гоустраивают парк. 
Местные жители 

обратили внимание, как 
там растягивают рулоны 
с травой, и стали присы-
лать вопросы в редакцию. 
Особенности рулонного га-
зона «ЗБ» разъяснил заме-
ститель руководителя по 
благоустройству ГБУ «Жи-
лищник района Северный» 
Ярослава Казакова. 

1 В чём 
преимущество? 

Постелить рулонный га-
зон можно гораздо быстрее, 
чем посеять траву. На ру-
лонном газоне дёрн фор-
мируют в теплице и прода-
ют уже с зеленью. При этом 
используют долговечные 
сорта трав, которые соз-
дают тонкий ковёр высо-

той примерно 2 см. Плюс 
ещё и в том, что трава сразу 
ровная и густая, без сорня-
ков. А обычный газон вы-
саживают неделями: го-
товят почву, сеют семена, 
укрывают землю специ-
альной тканью, которая 
пропускает воду и воздух, 
создавая эффект парни-
ка, и при этом часть семян 
всё равно могут склевать 
птицы. 

2 Где можно 
стелить? 

Практически везде. Но 
там, где есть крутые скло-
ны или углы, понадобят-
ся специальные укрепле-
ния, чтобы рулон удержи-
вался на земле. Есть также 
подпорные рамки, которые 
позволят разместить руло-
ны даже на поверхности 
с буграми и рытвинами. 

3 Как 
укладывают?

Сначала снимаем ста-
рый грунт. Он рыхлый, и 
его надо уплотнить гли-
ной и песком. Потом све-
жую землю застилаем ру-
лоном. Чтобы он плотно лёг 
на почву, проходим по нему 
специальным катком. По 
краям рулоны между собой 
стягивают тугими швами. 

4 Какой 
нужен уход?

Рулонный газон нужно 
поливать чаще, чем обыч-
ный. Даже скрученные ру-
лоны во время хранения 
нуждаются в регулярном 
и обильном поливе. А све-
жепостеленный газон уси-
ленно поливаем в течение 
двух недель, чтобы дёрн на-
сытился влагой и быстрее 

прижился. Дальше, как и 
посевному газону, рулон-
ному требуется своевре-
менный покос. 

5 Есть ли 
минусы?

Посевная трава легче 
адаптируется к климату, луч-
ше переносит засуху, замо-
розки и может расти в тени. 
А вот рулонный газон может 
выгореть на солнце или за-
чахнуть без дождей. Кроме 
того, рулонный газон стоит 
дороже, чем семена. 

София РОСТОВЦЕВА

По краям 
рулоны 

стягивают 
тугими швами

Из крана горя-
чей воды те-
чёт холодная, 

приходится в течение 
часа сливать воду, что-
бы она стала чуть 
тёплая. Помогите ре-
шить проблему.

Белла Михайловна, 
 Октябрьская ул., 36

— Горячее водоснаб-
жение у жительницы на-
ладилось, температура 
воды пришла в норму, — 
сообщили в управе райо-
на Марьина роща.

Белла Михайловна в 
разговоре с корреспон-
дентом это подтвер-
дила и поблагодари-

ла редакцию за помощь.
В «Жилищнике» пояс-

нили: параметры горячего 
водоснабжения действи-
тельно не соответствова-
ли нормативам, поэтому 
коммунальщики обрати-
лись в МОЭК. Сотрудни-
ки ведомства провели за-
мену и наладку оборудо-
вания на ЦТП.

Маргарита ИВАНОВА

 Управа района Марьина 
роща: 2-я Ямская ул., 15, 
тел. (495) 602-6467. Эл. 
почта: mrospr@svao.mos.ru. 

 ГБУ «Жилищник района 
Марьина роща»: 3-я ул. 
Марьиной Рощи, 4, корп. 3, 
тел. (495) 631-0756. 
Эл. почта: gbumr@mail.ru

В общем дворе 
на Енисейской 
ул., 16/21, и 

Печорской, 13, стояли 
перекладина и брусья. 
Их снесли и поставили 
детскую площадку. 
Можно ли оборудовать 
спортивную площадку?

Андрей, 
Печорская ул., 13

Как выяснилось, созда-
ние спортплощадки вхо-
дит в план благоустрой-
ства этого двора. В упра-
ве Бабушкинского рай-
она «ЗБ» сообщили, что 

недавно здесь  устано-
вили воркаут-комплекс 
для  уличных тренировок 
с брусьями, перекладина-
ми и шведской стенкой, а 
рядом сделали волейболь-
но-баскетбольную пло-
щадку. Полностью работы 
по благоустройству двора 
будут завершены до кон-
ца лета.

Маргарита 
ИВАНОВА

 Управа Бабушкинского 
района: ул. Лётчика 
Бабушкина, 1, корп. 1, 
тел. (495) 471-5519. 
Эл. почта: bshspr@mos.ru

На Енисейской оборудовали 
тренажёры для воркаута

ОТРЕАГИРОВАЛИ

Так стелют газон в будущем парке на улице Академика Алиханова
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На Октябрьской наладили 
горячее водоснабжение

В каждом районе СВАО 
выбрали лучших работников ЖКХ

Конкурс среди работ-
ников ЖКХ «Лучший по 
профессии» проводится в 
округе впервые по инициа-
тиве префекта СВАО Алек-
сея Беляева. В течение двух 
недель жители определяли 
лучших дворников, води-
телей, работников зелёно-
го хозяйства и диспетче-
ров ОДС в своих районах. 
На конкурс было заявле-
но 216 участников: 66 двор-
ников, 46 озеленителей, 49 
водителей и 55 диспетче-
ров ОДС. 

В голосовании приняли 

участие 33 тысячи человек, 
которые не только делали 
свой выбор, но и обсуж-
дали участников конкур-
са, написав в соцсетях бо-
лее трёх тысяч коммента-
риев. Самыми активными 
были жители районов Се-
верный, Бабушкинский, 
Южное Медведково, От-
радное, Марфино и Лиа-
нозово.  

В одних районах побе-
дитель был безусловным 
лидером, как, например, 
диспетчер ОДС Анаста-
сия Степанова в Остан-

кинском районе или во-
дитель Игорь Нижник в 
Лианозове. А где-то, как 
в Лосиноостровском рай-
оне, шла борьба на равных. 

 — Для наших ребят этот 
конкурс — очень важное 
событие, — говорит муни-
ципальный депутат и на-
чальник участка ГБУ «Жи-
лищник Останкинского 
района» Валентина Бан-
дурова. — Они видят, как 
жители оценивают резуль-
таты их труда, понимают, 
что стараются не зря, и ис-
пытывают законную гор-

дость за свою профессию. 
Победители районно-

го этапа конкурса полу-
чат приз — 50 тыс. рублей 
— и станут участниками 
окружного этапа, который 
пройдёт в июле-августе. 
Здесь их ждут тестовые 
испытания — своеобраз-
ный экзамен на профма-
стерство, которое оценит 
специально созданная ко-
миссия. Награждение по-
бедителей пройдёт в День 
города.

Иван 
ПЕТРОВ

Ковёр, 
который очень 
любит воду

Пять вопросов 
о рулонном газоне
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Продолжаются ра-
боты по созданию 
парка в пойме Яузы. 

«В этом году ра-
боты проводим на трёх 
участках: в пойме реки Яузы 
вдоль Сухонской улицы и 
вдоль Олонецкого проезда, 
в парке «Ростокинский ак-
ведук», — сообщил в своём 
телеграм-канале мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. 

Настил 
из террасной 

доски
Вдоль Сухонской улицы 

и Олонецкого проезда обу-
страивают экотропы: на спе-
циальных сваях размещают 
настил из террасной доски 
и перила. За счёт того что 
конструкции подняты над 
землёй, люди не будут вы-
таптывать траву и мешать 
животным. 

Общая длина маршру-
та составит 1,6 км. Участ-
ки экотропы соединяют-
ся мостами, три уже пол-
ностью реконструирова-
ли, ещё два моста сейчас 
ремонтируют.    

Бег, 
велопрогулки, 
тренажёры

Вдоль Олонецкого про-
езда прокладывают бего-
вую дорожу с каучуковым 
покрытием длиной около 
2,8 км. А вдоль Сухонской 
улицы делают велосипед-
ную дорожку протяжённо-
стью 2,2 км, которую отде-
лят от основных пешеход-
ных троп. 

«Создаём новые и обнов-
ляем детские и спортивные 
площадки. Некоторые отре-
монтируем полностью. На 
отдельных заменим покры-
тие или элементы оборудо-
вания, где-то установим со-
временные комплексы», — 
написал Сергей Собянин. 

На участке парка вдоль 
Сухонской улицы будет 
создан спортивный кла-
стер. Раньше здесь был толь-

ко скейт-парк. Его отремон-
тируют, а рядом обустро-
ят универсальную спорт-
площадку, зону воркаута и 
спортивно-гимнастический 
комплекс.

«На участке вдоль Севе-
родвинской улицы зара-
ботал дёрт-парк. Это трас-
са для катания на BMX и 
горных велосипедах, где 
спорт смены выполняют 
различные трюки», — от-
метил мэр.

Обновляют 
зелёную зону 
у акведука

Также этим летом в поря-
док приведут популярную 
у жителей зелёную зону у 
Ростокинского акведука. 

Здесь приводят в порядок 
дороги и тропинки, выса-
живают деревья и кустар-
ники, монтируют системы 
освещения и видеонаблю-
дения.

В этом году в поймах рек 
Чермянки и Яузы вдоль 
Сельскохозяйственной ули-
цы строители обновляют и 
создают новые дорожки, 
детские и спортивные пло-
щадки, экотропы и места 
для отдыха.

«Парк «Яуза» — уникаль-
ный экологический объект и 
крупнейший городской про-
ект. Мы создаём его с 2016 
года. Планируем, что в этом 
году работы будут выполне-
ны на 80 процентов», — по-
дытожил Сергей Собянин.

Олег ДАНИЛОВ

Экотропы на сваях На Северо-Востоке благоустраивают 
три участка парка «Яуза»

Прогулочный маршрут пройдёт по самым живописным местам поймы Яузы
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Эмблему для стадиона в Свиблове 
выберут жители

У стадиона на Тенистом 
проезде, где сейчас идёт 
реконструкция, появится 
фирменная эмблема. Как 
рассказал глава муници-
пального округа Свиблово 
Дмитрий Куприянов, разра-
ботать символику спортив-
ного кластера поручил пре-

фект СВАО Алексей Беляев. 
— Сейчас дизайнеры 

придумывают несколько 
вариантов эмблемы. За-
тем мы совместно с ГБУ 
«Кентавтр», филиал «Ра-
дуга Свиблово», запустим в 
соцсетях голосование, что-
бы жители выбрали самый 

привлекательный для них 
вариант, — пояснил Дми-
трий Куприянов. 

Он добавил, что симво-
лику хотят утвердить к от-
крытию  обновлённого  ста-
диона, которое запланиро-
вано на осень.

Михаил КОФАНОВ

В пойме вдоль Сухонской улицы 
будет создан спортивный кластер
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В 
соцсетях жители 
СВАО нередко пи-
шут о брошенных 
во дворах автомо-

билях. Некоторые из них 
гниют под окнами месяца-
ми, занимая при этом пар-
ковочные места. Кто и в ка-
кие сроки обязан убирать 
автохлам, выяснил корре-
спондент «ЗБ». 

Достаточно 
двух признаков
На ржавеющую возле до-

роги «Газель» пожалова-
лись жители дома 17 на Юр-
ловском проезде. Она сто-
ит тут с весны. Две шины 
спущены «в ноль». Вокруг 
переднего колеса с пасса-
жирской стороны скопи-
лась земля, сквозь которую 
пробивается трава. На ка-
бине и кузове — ржавчи-
на. Стекло на правой две-
ри чуть опущено, нажи-
маю на него ладонью — и 
стекло опускается полно-
стью. В кабине — грязная 
одежда, обрывки бумаги. 
За руль явно не садились 
очень давно. 

Таких «брошенок» во 
дворах и на улицах нема-
ло. «Вёдра с болтами» меша-
ют уборке, занимают пар-
ковочные места. Столич-
ное правительство недавно 
ужесточило меры по эваку-
ации таких машин. В упра-
ве района Отрадное расска-
зывают: раньше брошенные 
авто вывозили, только если 
был доступ в салон, напри-
мер, через разбитые стёкла, 
отсутствующие двери. Сей-
час машину можно эвакуи-
ровать, когда по внешнему 
виду понятно, что она дав-
но не используется. Об этом 
свидетельствуют спущен-
ные колёса, грязные стёк-
ла, сквозная коррозия на 
кузове, сломанные двер-
ные замки, отсутствие ре-
гистрационных знаков. Для 
эвакуации нужно не ме-

нее двух таких признаков. 
— Сейчас вывозим в  

два-три раза больше бро-
шенных автомобилей, чем 
раньше, — отметили в упра-
ве.

Полгода хранят 
на спецстоянке
Перед тем как эвакуиро-

вать авто, на лобовом сте-
кле сотрудники управы 
оставляют уведомление. На 
«Газели» на Юрловском оно 
уже есть. Владельцу дают 
не более двух недель, что-
бы привёл авто в порядок. 
Одновременно его ищут че-
рез ГИБДД, либо по госно-
мерам, либо по VIN-коду, 
который автомобилю при-

сваивают на заводе. Если в 
установленный срок води-
тель машину в порядок не 
привёл, то работники ГБУ 
«Автомобильные дороги 
СВАО» увезут её на спец-
стоянку на Джамгаровской, 
7. Например, недавно с ули-
цы Бестужевых эвакуиро-
вали «Ауди» со спущенны-
ми колёсами и разбитым 
стеклом на водительской 
двери.

На спецстоянке маши-
на хранится полгода. При-

чём бесплатно. Если за это 
время хозяин не пришёл, 
то по решению суда авто-
хлам отправят на метал-
лолом.

Если попал в ДТП
Но ведь двери, колёса, 

стёкла могут быть повреж-
дены и во время ДТП. Воз-
можно, владельцу придётся 
долго копить на ремонт, и 
всё это время машина бу-
дет стоять под окном. Со-
седи могут принять её за 
брошенную и пожаловать-
ся. Чтобы проблем не было, 
накройте повреждённый 
автомобиль чехлом — тог-
да его не увезут. 

Роман 
НЕКРАСОВ  

Беспризорную машину 
увезут на Джамгаровскую

Чтобы машину, которая ждёт 
ремонта, не приняли за автохлам, 

накройте её чехлом

Недавно коммунальщики эвакуировали брошенную «Ауди» со двора на улице Бестужевых
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На проржавевшей «Газели» 
на Юрловском проезде 
оставили уведомление: 

владельцу дают две недели, 
чтобы привести авто в порядок
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В Капустинском пруду утонул человек
6 июля в Свиблове уто-

нул 52-летний мужчина. 
Двое знакомых в состоя-
нии сильного алкоголь-
ного опьянения отдыхали 
на пляже Капустинского 
пруда. К полудню жара ста-
ла для них нестерпимой, 
мужчины пошли купать-
ся. Один доплыл до бере-
га, обернулся — приятеля 
нет. Он позвал на помощь, 
прохожие позвонили спаса-
телям. Спустя четыре часа 
водолазы достали тело из 
водоёма. 

— Капустинский пруд — 
декоративный, купание в 

нём запрещено. Через каж-
дые 5 метров об этом гласит 
большая информационная 
надпись, — отметил глава 
управы района Свиблово 
Андрей Алексеев. 

Несмотря на запреты и 
постоянные рейды, люди 
часто совершают попытки 
охладиться в водах пруда. 
Недавно утопающего спас-
ли на Джамгаровском пру-
ду. Табличка «Купание за-
прещено» его также не оста-
новила. Мужчина решил 
переплыть пруд, но на се-
редине начал тонуть, то вы-
ныривая, то снова уходя под 

воду. Жив он остался толь-
ко благодаря спасателям, 
которые вовремя подоспе-
ли на лодке. 

— На Джамгаровском 
пруду мы ежедневно про-
водим рейды, раздаём бро-
шюры с правилами поведе-
ния на берегу. Безопасность 
отдыхающих контролируют 
две группы, в составе кото-
рых полицейские, спасате-
ли, народные дружинники, 
специалисты «Жилищни-
ка» и сотрудники управы, 
— рассказывает замести-
тель главы управы Лосино-
островского района Ири-

на Машкина. —  В водоёме 
есть сильные холодные те-
чения от впадающей реки. 
Из-за разницы температур 
может свести конечности — 
это очень опасно.

Если вы увидели, что в во-
доёме тонет человек, сроч-
но звоните по номеру 101 
или 112. Дальше в ожидании 
спасателей привлеките вни-
мание других отдыхающих. 
Если происшествие развора-
чивается у берега, постарай-
тесь бросить человеку доску, 
на которую он смог бы опе-
реться, или верёвку.

Анна ГОНЧАРОВА 

В Бутырском 
вспыхнул 
самокат 

в подъезде
В е ч е р о м ж и т е л и 

22-этажного дома 18 на 
улице Милашенкова по-
чувствовали запах едкой 
гари в подъезде.

— Холл на 11-м этаже 
быстро заволокло ды-
мом. Оказалось, на лест-
ничной клетке загорелся 
электросамокат, — рас-
сказал «ЗБ» глава Бу-
тырского района Енок 
Акопов. — Жители сре-
агировали оперативно и 
сами потушили самокат 
до прибытия пожарных. 
Никто не пострадал.

Причиной пожара 
стал перегревшийся ак-
кумулятор. Енок Акопов 
отметил, что в прошлом 
году аналогичный слу-
чай произошёл в кварти-
ре на улице Яблочкова. К 
счастью, тоже обошлось 
без пострадавших. 

Не оставляйте элек-
троприборы, в том чис-
ле самокаты и мобиль-
ные гаджеты, без при-
смотра, а также на за-
рядке в ночное время. 
Будьте особенно вни-
мательны в жару, когда 
повышается нагрузка на 
аккумуляторы! 

Анна ГОНЧАРОВА 

У электросамоката 
перегрелся аккумулятор

Налоговая на улице Малыгина 
приглашает на работу

Инспекция Федераль-
ной налоговой служ-
бы №16 по г. Москве ве-
дёт набор специалистов. 
Приглашают для рабо-
ты в следующие отделы: 
правовой; работы с на-
логоплательщиками; ре-
гистрации и учёта нало-
гоплательщиков; каме-
ральных проверок; хозяй-
ственного обеспечения; 
финансового обеспече-
ния; урегулирования за-
долженности.

Требования к канди-
датам: наличие высшего 

или среднего професси-
онального образования; 
предпоч тительно наличие 
опыта работы по направле-
нию деятельности подраз-
делений; уверенное поль-
зование ПК (знание Excel, 
Word); добросовестность, 
инициативность, желание 
развиваться.

По вопросам трудо-
устройства просьба обра-
щаться по адресу: 129346, 
г. Москва,  ул. Малыгина, 
3, корп. 2. Тел. отдела кад-
ров: (495) 400-1765. Эл. по-
чта: r7716@tax.gov.ru.

В Москве установили более жёсткие правила вывоза брошенных авто

ГБ
У 
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Рядом с Ростокин-
ским акведуком, у 
памятника «Плечом 
к плечу», открыли 

первую в Москве информа-
ционную стелу, посвящён-
ную боевому пути 13-й ди-
визии народного ополчения 
(ДНО). Тактильный экран 
позволяет «пролистать» ар-
хивные фотографии, уви-
деть кадры военной кино-
хроники, прочитать биогра-
фии ростокинцев, которые 
летом 1941 года вступали в 
народное ополчение.

— Мы привыкли, что при-
ходим к памятнику, вспоми-
наем героев, возлагаем цветы. 
Но не всегда подробно знаем 
все исторические страницы 
их подвига, — отметил пред-
седатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников. — Теперь 
стелы, которые мы собираем-
ся установить у каждого па-
мятника московскому народ-
ному ополчению, станут го-

ворящими. Это первый при-
мер в Москве и в стране. Мы 
делаем историю живой.

Родилась идея во время 
встреч с потомками опол-
ченцев. Вскоре по инициа-
тиве Мосгордумы и при под-
держке столичного прави-
тельства и префектуры окру-

га в Ростокине реализовали 
пилотный проект програм-
мы «Говорящие памятни-
ки». А когда-то всё начина-
лось с закладного камня на 
месте будущего мемориала.

— Ростокино — район с 
очень сильным обществен-
ным движением потомков 

народных ополченцев. На 
протяжении многих лет они 
сохраняли память об их под-
виге, постоянно искали и 
собирали информацию. А 
это без малого 12 тысяч че-
ловек, из которых вернулись 
с фронта около 2 тысяч, — 
напомнил префект Алексей 
Беляев.

13-я ДНО формирова-
лась в Ростокинском рай-
оне (сейчас это Ростокино, 
Алексеевский, Останкин-
ский, Марфино и часть Ме-

щанского). Записывались 
работники заводов «Ка-
либр», «Водоприбор», дру-
гих предприятий, студенты 
ВГИКа — все они не под-
лежали призыву по возра-
сту или состоянию здоро-
вья. Почти в полном соста-
ве ростокинские ополченцы 
погибли в октябре 1941 года 
в Вяземском котле, сдержи-
вая вместе с регулярными 
частями Красной армии на-
ступление фашистов.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

В Ростокине появилась 
интерактивная стела 

в память об ополченцах

Слева направо: координатор сообщества потомков ополченцев 13-й ДНО Артём Попов, 
председатель Мосгордумы Алексей Шапошников 

и префект СВАО Алексей Беляев на открытии стелы 
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Сергей Собянин 
подал в МГИК подписи 

муниципальных депутатов 
в поддержку 

своего выдвижения
Сергей Собянин пред-

ставил в Московскую го-
родскую избирательную 
комиссию документы, не-
обходимые для его реги-
страции в качестве кан-
дидата на должность мэра 
столицы. Об этом сооб-
щило Агентство город-
ских новостей «Москва».

«В числе документов 
кандидатом представле-
ны нотариально удостове-
ренные подписи 115 депу-

татов представительных 
органов местного само-
управления из 115 муни-
ципальных образований 
в Москве, а также иные 
необходимые докумен-
ты», — говорится в сооб-
щении агентства.

В бли жайшее вре-
мя Мосгоризбиркомом 
должно быть принято ре-
шение по вопросу реги-
страции кандидата.

Олег ДАНИЛОВ
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Мосгоризбирком изучает документы, 
представленные Сергеем Собяниным

На избирательных 
участках появятся 

терминалы 
для электронного 

голосования 
Этой осенью во время 

выборов мэра москвичи 
смогут проголосовать вне 
места своей регистрации. 
Для этого на участках уста-
новят специальные тер-
миналы. 

По словам депутата Гос-
думы Евгения Нифантье-
ва, чем больше людей при-
мет участие в выборах, тем 
будет лучше для развития 
города. 

— Если кто-то захочет 
подойти и, минуя членов 
участковой избирательной 
комиссии, отсканировать 
свой паспорт и соответ-
ственно принять участие 
в голосовании таким спо-
собом, почему бы и нет, — 
отметил Нифантьев. 

По его словам, техноло-
гии дистанционного голо-
сования уже оценили не 
только молодые люди, но 
и старшее поколение из-
бирателей. Им теперь не 
приходится в день выбо-

ров возвращаться в город 
со своих дачных участков. 

По мнению политолога 
Анны Фёдоровой, будущее 
устойчивой избирательной 
системы именно за элек-
тронным голосованием. 

Она отмечает, что в 
стране растёт поколение, 
которое вообще не желает 
«возиться с бумажками». И 
логично, что государство 
идёт ему навстречу.

Как отмечает политтех-
нолог Алёна Август, тер-
миналы для голосования 
на участках — «важное и 
нужное нововведение». 

«Человек может жить не 
там, где он прописан. Это 
может быть молодая се-
мья, или у человека дей-
ствительно такая ситуа-
ция, что он не хочет ки-
лометры наматывать в ме-
тро или на автодорогах…» 
— добавила она.

 Андрей 
ТОМЦЕВ

Новостройку на Анненской начнут заселять в сентябре
Участники программы реновации 

из Марьиной рощи начнут переезжать 
в новостройку — дом 6 на Анненской 
улице — в сентябре 2023 года. Об этом 
во время пресс-показа, организован-
ного информационным центром Пра-
вительства Москвы, сообщил руково-
дитель городского Департамента стро-
ительства Рафик Загрутдинов.

— Объект построен по всем стандар-
там программы реновации, в нём 144 
квартиры, в том числе две оборудова-
ны для проживания инвалидов. Для 
жителей имеется подземная парков-
ка, — отметил он. 

Квартиры в новостройке предло-
жат жителям старых домов, располо-
женных всего в 200 метрах, в том чис-
ле жильцам пятиэтажки — дома 9 на 
Анненской улице. 

— Первый дом по реновации в райо-
не был сдан два года назад, — говорит 

глава муниципального округа Марьи-
на роща Екатерина Игнатова. — Но он 
расположен на 1-м Стрелецком про-
езде, от старых домов его отделяет же-

лезная дорога. Жители решили, что та-
кой вариант им неудобен. 

Муниципальные депутаты обсудили 
проблему с префектом СВАО Алексе-
ем Беляевым. Нашли решение: жите-
ли были готовы дождаться сдачи но-
востройки (Анненская ул., 6). Теперь 
они могут начать готовиться к переезду. 

Заместитель префекта СВАО Евге-
ний Каданцев сообщил, что до кон-
ца года также начнётся переселение в 
новостройки на улицах Шушенской, 
Тайнинской и Молодцова. 

— С начала запуска программы мы 
переселили уже 3785 семей. До конца 
2023 года планируем переселить ещё 
минимум 435 семей, — отметил он. 

Сегодня в СВАО строят 26 новых до-
мов, ещё для 44 разрабатывают проек-
ты. С момента старта программы в окру-
ге введены в эксплуатацию 37 зданий.

Олег ДАНИЛОВ
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В новом доме 144 квартиры

РЕНОВАЦИЯ

Тактильный экран позволяет 
просматривать архивные 
фото и кадры кинохроники
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Как безопасно осуществлять 
расчёты при покупке но-
вой квартиры, нам расска-
зали в Главном управлении 

Банка России по Центральному 
федеральному округу.

Нотариус отвечает 
за всё

— Есть несколько способов про-
вести расчёты, которые позволяют 
обезопасить интересы всех участ-
ников сделки, — говорит Борис 
Кулик, начальник отдела финан-
сового просвещения Управления 
по связям с общественностью ГУ 
Банка России по ЦФО.

Остановимся на каждом из них 
в отдельности.

— Нотариус размещает деньги в 
банке на публичном депозитном 
счёте. За его использование взи-
мается комиссия — как правило, 
0,5% от хранящейся на нём суммы. 
После того как Росреестр зареги-
стрирует переход права собствен-
ности и на руках у продавца будет 
документальное тому подтвержде-
ние, нотариус передаст ему день-
ги, — поясняет эксперт.

Данный вид депозита — один 
из самых безопасных, так как на 
нотариуса возложена обязанность 
отслеживать финансовое состоя-
ние банка, в котором открыт де-
позитный счёт, и в случае ухудше-
ния финансового положения но-
тариус обязан перевести всю сум-
му без ограничений на депозит в 
другую кредитную организацию.

— Если же с самим нотариусом 
что-то случится, Федеральная но-
тариальная палата передаст его де-
позитный счёт другому нотариусу, 
который выполнит перед всеми 
клиентами обязательства до конца, 
— отмечает эксперт Банка России.

К слову, таким образом можно 
купить не только квартиру, но и 
машину, произведения искусства 
или ювелирные украшения. 

Открываем 
аккредитив 

Ещё один распространённый 
способ расчётов при сделках с не-
движимостью — аккредитив. 

— Покупатель открывает счёт 
и вносит на него сумму, которую 
надо отдать продавцу. Банк выда-
ёт безотзывный аккредитив. Рос-
реестр регистрирует право соб-
ственности на квартиру, продавец 
предъявляет аккредитив и выпи-
ску из Единого госреестра прав в 
банк и получает деньги, — гово-
рит Борис Кулик. 

Но следует учитывать, что при 
отзыве лицензии у банка мож-
но вернуть только часть денег — 
до 1,4 млн рублей, а оставшуюся 
часть можно получить только в 
процессе банкротства кредит-
ной организации, что может за-
нять длительное время. Также 

стоит учитывать, что процеду-
ра открытия аккредитива тоже 
требует затрат времени и денег 
на комиссию банка. Кроме того, 
продавец может не согласиться 
на использование аккредитива, 
поскольку это затянет процесс 
получения денег.

Ячейка в банке
Кроме нотариального депози-

та и аккредитива, есть ещё два 
способа провести платежи при 
покупке квартиры без особого 
риска. 

— Первый — банковская ячей-
ка. Покупатель, продавец и банк 

заключают трёхсторонний дого-
вор аренды банковской ячейки. 
После того как деньги помеще-
ны в ячейку, один ключ остаёт-
ся у продавца, второй — в банке. 
Как только продавец приносит 
все необходимые бумаги, банк по-
зволяет забрать из ячейки деньги, 
— поясняет эксперт Банка России 
Борис Кулик. 

К тому же в отличие от аккре-
дитива при отзыве лицензии у 
банка деньги из ячейки можно за-
брать полностью, никаких огра-
ничений нет.

Важно помнить: если заключа-
ется просто договор аренды ячей-
ки, то ответственность за содер-
жимое (а значит, и за подлинность 
всех вложенных в неё денег) ле-

жит на арендаторе. За дополни-
тельную плату можно заключить 
договор ответственного хране-
ния — в таком случае банк при-
мет деньги по описи, пересчитает 
и проверит подлинность. 

Эскроу-счёт
И ещё один способ — счёт эскроу 

— механизм, который гарантирует 
безопасность и надёжность при по-
купке недвижимости. Обычно счёт 
эскроу используется при покупке 
строящегося жилья. 

— Дольщик открывает счёт эскроу 
в банке, который входит в соответ-
ствующий реестр, размещённый на 
сайте Банка России, и вносит деньги 
по договору, — рассказывает Борис 

Кулик. — Застройщик получает до-
ступ к деньгам только после окон-
чания строительства и сдачи дома 
в эксплуатацию. Для возведения 
застройщик может использовать 
свои или заёмные средства. Если у 
застройщика возникнут проблемы 
с завершением строительства, по-
купатель сможет забрать все деньги.

Приобретая жильё на вторичном 
рынке, покупатель должен поло-
жить деньги на счёт эскроу, а про-
давец может получить их только 
после того, как предоставит доку-
мент, подтверждающий переход 
права собственности. Важно, что 
государство страхует эти средства 
на счетах эскроу — до 10 млн руб-
лей в обоих случаях.

Игорь СИБИРЯКОВ

Четыре надёжных способа расчёта 
за покупку или продажу квартиры

Обычно счёт 
эскроу 

используется 
при покупке 

строящегося жилья
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Ответы на судоку со стр. 20

Ваш «Звёздный бульвар» 
(499) 647-6831

ZB@ZBULVAR.RU, 
CHITATEL@INTERNET.RU

Есть вопросы? 
Звоните, пишите!
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В округе провели фестиваль 
для всех поколений
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Екатерина Жихарева с улицы Ле-
скова несколько месяцев посещает 

госпитали Москвы и Подмоско-
вья. Вместе с коллегами-парик-
махерами она стрижёт раненых 
бойцов, привозит им предметы 
гигиены и другие нужные вещи, 
старается морально поддерживать 
ребят. Помогают организовать та-

кие посещения сотрудники фонда 
помощи инвалидам и ветеранам бо-

евых действий «Своих не 
бросаем».

— Ты понимаешь, что 
человеку больно, слож-
но даже приподнять-
ся. Но нужно настра-
иваться на позитив. 
Приходим мы акку-
ратно одетые, с ма-
кияжем, с хорошим 

настроением. И даже 
тяжелораненые бойцы всег-
да остаются мужчинами. 
Это невероятное чувство: 
он прикован к постели, а 
переживает, удобно ли мне, 
не устала ли я, — признаёт-

ся Екатерина.
Она родом из Краснодарско-

го края, застала чеченскую вой-
ну. В 18 лет, нарабатывая опыт, 

сначала стала бесплатно стричь ре-
бят в призывных пунктах, вскоре ста-
ла посещать госпитали. Сегодня она 
также устраивает проходящим ре-
абилитацию военнослужащим вы-
лазки в город.

— Ходим на прогулки в парк, в центр 
Москвы, а с Николаем, моим земля-
ком, побывали на ВДНХ. Как-то он 
сказал: «Я только в детстве там был, 
хочу посмотреть на фонтаны». И мы 
поехали, — поделилась Екатерина. 

Парикмахеры выезжают в госпи-
таль обычно втроём-вчетвером, что-
бы всё успеть.

— Мы будем очень рады, если к нам 
присоединятся наши коллеги и про-
сто неравнодушные люди. Раненым 
бойцам очень важно простое челове-
ческое общение: перекинуться парой 
слов, даже попереписываться.

Желающие присоединиться к па-
рикмахерам-волонтёрам могут обра-
титься к Екатерине Жихаревой по тел. 
8-926-211-3484. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Фонд помощи инвалидам 
и ветеранам боевых 
действий «Своих не 
бросаем»: 8-965-237-7080, 
телеграм-канал: t.me/
Svoih_Ne_Brosaem_RFРо
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В СВАО продолжает-
ся сбор вещей по заяв-
кам мобилизованных 
жителей. Для этого в 
округе действует не-
коммерческая организация 
«Солидарность». Подробнее 
узнать о том, как поддержать 
наших бойцов, можно на сай-
те solidarnost.moscow. Тел. 
горячей линии 8-800-222-
6142.

Пункты приёма помощи АНО 
«Солидарность» :

• просп. Мира, 104, 
тел. (495) 633-6461; 

• ул. Лётчика Бабушки-
на,ɸ1, корп. 1, 
тел. 8-936-600-9335; 

• ул. Пришвина, 12, корп. 
2, тел. 8-985-920-9671; 

• ул. Гончарова, 13, 
тел. (495) 618-2256; 

• Абрамцевская ул., 16б, 
тел. (499) 745-2350; 

• Большая Марфинская 
ул., 4 (первый этаж), тел. 

(495) 619-3527; 
• Старомарьинское 

ш.,ɸ14, тел. 8-936-
242-0639; 

• ул. Академика 
Королёва, 10, 
тел. 8-989-097-0781; 

• Каргопольская ул., 14, 
корп.ɸ2, 
тел. (499) 907-5551; 

• пр. Шокальского, 31, 
корп.ɸ1, 
тел. 8-903-563-0150; 

• 3-я Северная линия, 18, 
тел. 8-917-530-0177; 

• ул. Молодцова, 27, корп. 
2, тел. (499) 473-5501; 

• Палехская ул., 14, 
тел. (499) 188-7765;

• ул. Коминтерна, 46, 
тел.ɸ8-925-511-9037;

• Берингов пр., 3, 
тел.ɸ8-926-269-4131;

• Сельскохозяйственная 
ул.,ɸ24, 
тел. (499) 181-4112;

• Алтуфьевское ш., 64, 
тел.ɸ8-903-137-4463.

АНО «Солидарность» 
ведёт сбор помощи 

поɸзаявкам мобилизованных 
жителей СВАО

Парикмахер из Бибирева стрижёт 
бойцов в госпиталяхПрисоединиться 

к Екатерине 
Жихаревой 

могут 
все желающие

ПОМОЩЬ ДОНБАССУ

Фестиваль «Связь 
поколений — мы 
вместе!», посвя-
щённый Дню мо-

лодёжи и Дню семьи, любви 
и верности, прошёл в парке 
«Яуза» на Юрловском про-
езде. Жители всех возрастов 
могли поучаствовать в спор-
тивных играх и насладиться 
выступлениями творческих 
коллективов. А ещё здесь 
чествовали 20 пар с рекорд-
ным супружеским стажем. 
Их поздравил префект СВАО 
Алексей Беляев.

— На протяжении десят-
ков лет они любят друг дру-
га и верны друг другу. Вме-
сте в печали и радости, всег-
да готовые подставить пле-
чо. Семья и любовь — то, на 
чём держится наша страна, — 
подчеркнул префект. 

Герои вечера — Лариса Ва-
сильевна и Владимир Фи-
липпович Паламарчук из Се-
верного Медведкова. Они от-
метили 65-летний юбилей со 
дня свадьбы. Познакомились 
ещё в школе, когда им было 
по 10 лет. Оба занимались в 
школьном хоре, где из 107 

участников Лариса была со-
листкой. Она много лет про-
работала педагогом и дирек-
тором школы. А выпускник 
МГУ Владимир Филиппо-
вич работал в следственных 
органах. У них две дочери, 
сын, пять внуков, внучка и 
два правнука!

А, например, Любовь и 
Владимир Денисенко из 
соседнего Южного Медвед-
кова 10 июля отмечают зо-
лотую свадьбу — 50 лет со-
вместной жизни. Они по-
знакомились на танцах — 
это была любовь с первого 

взгляда. Владимир Михай-
лович — капитан 1-го ран-
га, служил на Тихоокеанском 
флоте. Любовь Константи-
новна работала секретарём 
в народном суде. Вместе они 
вырастили дочь, помогают 

воспитывать троих внуков. 
В рамках молодёжного фе-

стиваля в парке состоялись 
соревнования по стритбо-

лу. Лучшими стали ребята 
из Красной Пахры (ТиНАО). 
Вместе с префектом награ-
ды победителям и призёрам 

вручал президент Москов-
ской федерации баскетбо-
ла Александр Новожилов. А 
в интеллектуальном квесте 

призовые места взяли коман-
ды молодёжных палат СЗАО, 
САО и ВАО.

Галина ПОГОДИНА

Префект СВАО Алексей Беляев поздравил с Днём семьи самые крепкие супружеские пары округа. На фото в центре — 
Лариса Паламарчук из Северного Медведкова, в этом году она с мужем отметила 65-летие со дня свадьбы

На праздник пришли 
супружеские пары, 
которые вместе 
полвека и больше
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И рины Рабер не ста-
ло 5 июля 2023 года. 
Она была первой в 
Москве женщиной 

(и пока единственной), ко-
торой доверили руководить 
округом. Префектом СВАО 
проработала больше деся-
ти лет, с 2000-го по 2010-й. 
Впрочем, срок пребывания 
на посту не имеет особо-
го значения. Главное ведь 
— дела.

Помню, как один из кол-
лег-журналистов как-то её 
спросил, много ли в округе 
«медвежьих углов, куда не 
ступала нога человека». Она 
ответила, что пока хвата-
ет, но она знает все эти ме-
ста. Но постараемся сделать 
так, добавила она, чтобы в 
округе их не осталось, что-
бы городские пространства 
открылись человеку.

Влюблённая
в Яузу

— Ирина Яковлевна была 
влюблена в Яузу. Пилот-
ные проекты по благо-
устройству реки были ре-
ализованы в нашем райо-
не, — рассказывает Пётр 
Поволоцкий, бывший гла-
ва управы района Ростоки-
но. — Она сама придумала 
название: «Сад будущего». 
Предложила реставриро-
вать Ростокинский акве-
дук, который до этого ве-
ками не ремонтировался. 
Теперь он — визитная кар-
точка не только округа, но 
и Москвы в целом.

Потом с её же подачи по-
явилось в Южном Медвед-
кове Певческое поле, а ря-
дом — пешеходная тропа 
вдоль Яузы, сквер «Знаки 
зодиака».

— Грандиозная рекон-
струкция развернулась воз-
ле ВДНХ, — поделился вос-

поминаниями бывший гла-
ва управы Останкинского 
района Александр Круж-
ков. — Расширили и обно-
вили Музей космонавтики, 
Аллею космонавтов фак-
тически обустроили зано-
во — это всё было сделано 
при непосредственном уча-
стии Ирины Яковлевны. 
Она же предложила скульп-
туру Мухиной «Рабочий и 
колхозница» отдать на ре-
конструкцию на один из 
московских заводов.

Бывший главный архи-
тектор СВАО Сергей Топ-
кишев рассказал, как за-
видовали коллеги, что ему 
посчастливилось работать 
с префектом, который так 
глубоко и тонко разбира-
ется в архитектуре.

— Тогда мало кто пони-
мал, что такое комплекс-
ное развитие территории, 
— рассказал Сергей Алек-
сандрович. — А она это 
самое «развитие» чувство-
ва ла кончиками па ль-
цев. Я не знаю, что это 
было — природный дар 
или следствие широкой 
образованности, но её в 
Правительстве Москвы 
почти всегда просили вы-
ступать моим содоклад-
чиком. Потом у что её 
оценки были точны, она 
всегда могла подсказать, 

верную ли дорогу мы вы-
брали.

Мгновенная 
реакция

— Помню, на каком-то со-
вещании она пристыдила од-
ного из руководителей круп-
ной строительной компании 
за плохое состояния их об-
щежития на улице Бажова, 
— вспоминает Пётр Пово-
лоцкий. — Тот в ответ: «Мне 
проще его снести, чем ре-
монтировать». Ирина Яков-
левна мгновенно отреагиро-
вала: «Сноси. А заодно снеси 
три соседних. С документа-
цией и разрешениями я по-
могу. И построим там жилой 
комплекс «Каменный цве-
ток». «А почему «Каменный 
цветок?» — спросил строи-
тельный начальник. «Это же 
улица Бажова, а у него сказ 
есть с таким названием», — 
объяснила она. На том и по-
решили.

— По скорости принятия 
решения она стоила тро-
их мужиков, — вспомина-
ет Валентина Заботина, 
работавшая заместителем 
префекта СВАО. — Когда 
дело касалось какой-нибудь 
стоящей инициативы, на-
пример учреждения «Фе-
стиваля цветов» на ВДНХ 
или ремонта кровли во всех 
школах округа, она всегда 
добавляла: «Давай ввяжем-
ся, а там посмотрим».

Села и сыграла 
«Подмосковные 

вечера»
В начале 2000-х между 

Северо-Восточным окру-
гом и Донбассом стали раз-
виваться побратимские 
связи: обмен делегация-
ми, изучение опыта рабо-
ты, совместные фестивали.

— Мы с Ириной Яковлев-
ной часто бывали в Луган-
ске, — рассказал Пётр По-
волоцкий. — Однажды нас 
пригласили в музей Михаи-
ла Матусовского. В одном из 
залов музея стоял рояль. Она 
без всякой подготовки села за 
инструмент и за играла «Под-
московные вечера», а все, кто 
был рядом, дружно запели.

Тогда же побывали они в 
Краснодоне, в музее «Мо-
лодой гвардии». Директор 
музея лично провёл им экс-
курсию, которая сильно впе-
чатлила Ирину Яковлевну.

— Мне потом директор 
признался, что впервые в 
жизни видел слёзы на гла-
зах большого чиновника, 
— рассказал Поволоцкий.

Бывший глава управы 
Марьиной рощи Юрий 
Саркисов вспоминает, как 

начал работать под началом 
Ирины Рабер.

— Я после работы в МВД 
и командировок в зоны кон-
фликтов привык слушать 
и отдавать приказы. Как 
говорится, никаких сан-
тиментов, — рассказыва-
ет он. — И вот по проше-
ствии недели в новой долж-
ности сижу в кабинете, зна-
комлюсь с делами. Заходит 
Ирина Яковлевна и говорит: 
«Юрий Иванович, расска-
жите, какие у вас пробле-
мы, как принимаете дела?» 
После этого разговора я 
на 17 лет задержался в долж-
ности главы управы.

Последняя 
просьба

— В префектуре была 
такая традиция: каждый 

год в Масленую неделю 
мы собирали настояте-
лей храмов округа. Вы-
слушивали пожелания. 
Ирина Яковлевна всегда 
внимательно относилась 
к их советам и просьбам, 
— рассказывает Валенти-
на Заботина. 

Когда бы ла принята 
программа строительства 
в Москве 200 храмов, пре-
фект Ирина Рабер лично 
её курировала. Вплоть 
до подбора места строи-
тельства. Она решила, что 
храм Кирилла и Мефодия 
в Ростокине должен сто-
ять на горке рядом с ак-
ведуком.

Накануне своей кончи-
ны она попросила, чтобы 
отпевание прошло имен-
но там…

Михаил ПЕТРОВ

Она попросила 
отпеть её 

в ростокинском 
храме

Она не боялась 
проявлять 
инициативу: 

«Давай 
ввяжемся, 

а там 
посмотрим»

Об Ирине Рабер вспоминают 
бывшие коллеги и друзья
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...и в юности

На посту 
префекта СВАО...
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Ушла из жизни Ирина 
Яковлевна Рабер — 
человек, без которо-
го не было бы газе-

ты «Звёздный бульвар». Это 
к ней в кабинет префекта 
Северо-Восточного окру-
га Москвы мы, несколько 
журналистов из «Комсо-
мольской правды», пришли 
с идеей создания бесплат-
ной окружной газеты. «Ну 
что же, давайте, попробуй-
те!» — сказала она. Прошло 
20 лет — сегодня выходит 
очередной номер газеты.

Наверное, у каждого, кто 
общался или работал вме-
сте с Ириной Яковлевной, 
есть свой и длинный спи-
сок того, что не состоялось 
бы, не случилось в жизни 
без её участия. Я всегда 
вспоминаю её, когда про-
езжаю по проспекту Мира 
мимо величественно паря-
щего в высоте памятника 
Веры Мухиной «Рабочий 
и колхозница». Памятник 

этот лежал распиленный 
на куски и фактически уже 
был утрачен в результате за-
тянувшейся на годы рестав-
рации. Денег не было, раз-
решений не было, проект 
не согласовывали… Пом-
ню неимоверное количе-
ство совещаний, которые 
методично собирала Ири-
на Яковлевна, «выталки-
вая», говоря её словами, па-
мятник.

Да льше по проспек-
ту Мира открывается не-
здешний, какой-то антич-
ной силы вид на белоснеж-
ные арки Ростокинского 
акведука, построенного 
при Екатерине по древне-
римским образцам. Для 
меня это ещё одна па-
мять об Ирине Яковлев-
не. Уникальный акведук 
XVIII века тоже был прак-
тически разрушен. Могли 
бы снести или построить 
бизнес-центр...

В Отрадном стоит боль-

шой «учительский» дом. 
Такие дома построили в не-
скольких районах по про-
грамме, которую приду-
мала и «вытолкала» Ири-
на Яковлевна. Учителя и 
социальные работники по-
лучили в этих домах квар-
тиры по себестоимости и 
в рассрочку. Причём себе-
стоимость строительства 
Ирина Яковлевна контро-
лировала лично. Это было 
в самом начале двухтысяч-
ных — в эпоху нищих зар-
плат и недоступной ипо-
теки. Помню, как заселя-
лись первые жильцы — с 
воздушными шариками, 
песнями и красной ленточ-
кой. Это был праздник.

Когда в Медведкове на 
Заповедной открылся пла-
вательный бассейн и рядом 
— ледовый дворец с кругло-
годичным льдом, это было 
событием. Ну не строили 
ничего такого в спальных 
районах! Потом-то счёт та-

ких объектов пошёл на де-
сятки.

Ирина Яковлевна стала 
префектом СВАО и мини-
стром Правительства Мо-
сквы в 2000 году. Только 
что страна и Москва нача-
ли выползать из пропасти 
девяностых. В кинотеатрах 
не показывали кино, а про-
давали мебель. На стади-
онах вместо футбола тор-
говали коврами. Продук-
ты мы покупали на жут-
ких контейнерных рынках. 
Один такой рынок разме-
щался на огромном пусты-
ре прямо в центре Отрад-
ного, рядом с метро. С утра 
до ночи здесь толпился на-
род, меся грязь и выгадывая 
сардельки подешевле. Вла-
сти начали последователь-
но выдавливать эти рассад-
ники антисанитарии — уго-
варивали владельцев тол-
кучек, чтобы они строили 
цивильные торговые цен-
тры. Владельцы не очень-то 
хотели поначалу тратить-
ся на цивилизацию, но и 
народ был против!  Зачем? 
Цены же вырастут! На регу-
лярных совещаниях в пре-
фектуре отслеживался — по 
квадратным метрам — рост 
площадей в торговых цен-
трах и магазинах шаговой 
доступности, а в интервью 
«Звёздному бульвару» пре-
фект  убеждала народ: бу-
дет не хуже, а лучше.

На Сигнальном проезде, 
то есть посреди густона-
селённого района, распо-
лагалась огромная мусор-
ная свалка. Многолетние 
терриконы мусора и стаи 
воронья. Ирина Яковлев-
на просто светилась, когда 
рассказывала, как удалось 
её «вытолкать» за пару лет.

Чем ещё занимались вла-
сти? Помните разгул пре-
ступности? В подъездах 
стали устанавливать желез-
ные запирающиеся двери. 
Для милиции покупали па-
трульные машины и бензин 
заодно. Боролись с текуч-
кой кадров в УВД. Нача-
ли установку видеокамер в 
подъездах. Стали ремонти-
ровать подъезды. Асфальт 
во дворах. Потом — хок-
кейные коробки и детские 
площадки. Потом — счёт-
чики на воду в квартирах. 

Сегодня это странно звучит 
— стали убирать снег в Мо-
скве повсюду, а не только на 
центральных магистралях, 
и для этого потребовалось 
построить повсюду снего-
плавильные пункты…

Она была настоящей 
женщиной, и да, она лю-
била цветы. Она повторя-
ла, что это несправедливо 
и неправильно, когда цвет-
никами украшается толь-
ко правительственная трас-
са вдоль Кутузовского про-
спекта. Цветочные клумбы 
с её лёгкой руки начали по-

являться повсюду в округе — 
от центральных районов до 
МКАД. Она их в буквальном 
смысле насаждала, причём с 
присущей ей системностью, 
последовательностью и при-
вычкой вникать в детали. 
Я помню поразившее меня 
фантасмагорическое заседа-
ние коллегии префектуры, 
где со специалистами-бота-
никами подробно разбира-
лись преимущества разных 
сортов тюльпанов и гладио-
лусов в нашем климате. Сей-
час удивительно, но тогда 
это цветочное благолепие 
вызывало споры и пересу-
ды — зачем в спальных рай-
онах розы и тюльпаны, это 
же дорого, напрасные траты!

Действительно, как бы-
стро изменилась наша 
жизнь…

Правительство Москвы 
лужковского призыва было 
преимущественно мужским 
по составу. И мужчины эти 
были, как бы это сказать, 
весьма брутальными, амби-
циозными и не склонны-
ми к сантиментам. И боль-
шинству за крепким сло-
вом в карман лезть не тре-
бовалось. Ирина Яковлевна 
была единственной женщи-

ной среди префектов и од-
ной из немногих женщин 
среди министров правитель-
ства. В этой жёсткой муж-
ской компании она, конеч-
но, выделялась. Её окружала 
аура. Как будто лёгкая не-
проницаемая броня при-
родной интеллигентности. 
Мужчины при ней немного 
подтягивались — и внутрен-
не, и внешне. Фигуры вы-
глядели стройнее, насколь-
ко возможно. Речи и инто-
нация менялись.

Она была счастливой в се-
мье — это же всегда видно! 
Была замечательной женой, 
сестрой, мамой и бабушкой. 
Отлично готовила и делилась 
собственными рецептами с 
друзьями. Хорошо играла на 
фортепиано и пела. Сочиня-
ла стихи — для себя и друзей. 
Когда Юрий Лужков предло-
жил членам правительства 
помочь московскому спор-
ту и возглавить самые нуж-
дающиеся московские феде-
рации, она выбрала любимое 
фигурное катание и с азартом 
погрузилась в его проблемы. 
Все выдающиеся чемпионы и 
тренеры российского фигур-
ного катания заходили в пре-
фектуру, как к себе домой. 
В общении с журналистами 
она была идеал. Недосяга-
емый ныне образец. Всегда 
находила время на интервью 
и никогда не отказывала. От-
вечала на любой вопрос. Не 
просила согласовывать во-
просы и уж тем более не тре-
бовала посмотреть текст. Ни-
когда не просила показать ей 
газету до выхода в свет. Ча-
сто звонила сама: «А ты зна-
ешь, что у нас завтра будет? 
Может, это интересно газе-
те?..» Ей не нужен был пресс-
секретарь, и такой должно-
сти в штате не было.

Из предновогоднего ин-
тервью 2003 года:

— Что бы вы назвали в 
списке достижений этого 
года?

— Об этом надо у наро-
да спросить, а не у власти.

— Вы замечаете, как вре-
мя летит?

— Ужасно быстро. Хоте-
лось бы помедленнее…

Юрий СОРОКИН, 
главный редактор 

издательского дома
 «Звёздный бульвар»

«Ужасно быстро летит время. 
Хотелось бы помедленнее…»

Памяти Ирины Яковлевны Рабер

20 лет назад 
мы пришли 
к ней с идеей 

создать 
окружную 
бесплатную 

газету

Ирина Яковлевна отлично готовила, делилась собственными рецептами с друзьями
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Хоккеист ЦСКА Ан-
дрей Светлаков в 
этом сезоне стал 
трёхкратным побе-

дителем Кубка Гагарина. 
Известный игрок — наш че-
ловек, родом из Бабушкин-
ского района. А его спор-
тивная карьера начиналась 
в Южном Медведкове.

Старался 
не огорчать маму

Свои первые шаги в хок-
кее будущий чемпион де-
лал в спортивной школе 
«Северная звезда» на  Запо-
ведной улице. Семья жила 
неподалёку — на  Радуж-
ной. В хоккейную секцию 

четырёхлетнего Андрея 
привёл отец. Светлаков-
старший работал автоме-
хаником и был хоккеистом-
любителем. Его любовь к 
хоккею передалась сыну.

— Мама переживала, на 

каждый матч провожала 
меня с замиранием сердца. 
Всё-таки хоккей — травма-
тичный вид спорта, — рас-
сказывает Андрей Светла-
ков. — Поэтому я лишний 
раз старался не говорить 
ей, если неудачно упал или 
жёстко въехал в борт. 

Мальчик учился в школе 
№281, недалеко от станции 
метро «Бабушкинская». Из 
школьных предметов ему, 
разумеется, больше всего 
нравилась физкультура. С 
удовольствием ходил и на 
уроки труда.

— Всегда было приятно 

поработать руками, что-то 
создать. Например, делали 
подарок мамам на 8 Мар-
та — выпиливали и выжи-
гали доски, — вспоминает 
Андрей.

На каникулах он мно-
го времени проводил у ба-
бушки в селе Шугарове Сту-
пинского района. Там у него 
было много друзей: вместе 
играли в футбол, салки, ка-
заки-разбойники. С этими 
друзьями Андрей общается 
до сих пор. Они, конечно, 
болеют за ЦСКА.

Среди первых серьёз-
ных матчей Светлаков с 
особым волнением вспо-
минает выход в финал в 
детском турнире «Золотая 
шайба». Правда, взять зо-
лото тогда не получилось. 
Но матчи проходили на не-
давно построенной «Мега-
спорт-Арене» в обстановке 
«взрослого» хоккея, даже с 
телевизионными трансля-
циями.

Мечтает 
об Африке

Андрей Светлаков женат, 
супругу зовут Карина. Они 
познакомились в компании 
друзей несколько лет назад, 
сразу друг другу понрави-

лись.  И  с  тех  пор  вместе.
Хоккеист не раскрыва-

ет своих спортивных пла-
нов, но поделился мечтой. 
Он хочет съездить в Цен-
тральную Африку и посмо-
треть на диких животных в 
их естественной среде, по-
знакомиться с местным об-
разом жизни, увидеть гору 
Килиманджаро и водопад 
Виктория. 

Кубок 
весом 27 кило

С 2016 года Андрей Свет-
лаков играет в КХЛ в соста-
ве ЦСКА. Он центральный 
нападающий. Его команда 
в этом году уже в третий раз 
завоевала престижный ку-
бок Гагарина.

— Первый финал, кото-
рый проходил в 2019 году, 
был особенно волнующим. 
Мы играли с Омском и про-
игрывали 0:2, — делится 
Андрей. — Но смогли мо-
билизоваться, на последних 
минутах сравняли счёт, а в 
овертайме забросили по-
бедную шайбу.

Кубок Гагарина — во всех 
отношениях ценный тро-
фей и настоящий шедевр 
ювелирного искусства. Он 
выполнен из серебра с по-
золотой. На одной стороне 
кубка помещено изобра-
жение Юрия Гагарина, на 
другой — атакующего хок-
кеиста. Кубок весит око-
ло 27 кг.

Галина 
ПОГОДИНА

Трёхкратный обладатель кубка Гагарина Андрей Светлаков 
вырос на Радужной улице Из
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Чемпион родом 
из Бабушкинского

Андрей Светлаков
 с женой Кариной

Это Андрей 
в детстве, он 
тренировался 
в спортшколе 

на Заповедной

В числе любимых 
школьных занятий 
были уроки труда
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На улице Грекова устроят 
спортивный праздник

15 июля в 10.00 на стади-
оне «Юность (ул. Грекова, 
11а) начнётся спортивный 
праздник «Сила поколе-
ний». 

— Все желающие смогут 
попробовать силы в таких 
играх, как  жульбак, пе-
танк, мини-гольф, — рас-
сказывает сотрудник спор-
тивно-досугового центра 
«Кентавр» Тагир Исхаков. 
— Занятие по армрестлин-
гу проведёт главный тренер 
сборной России Александр 
Келейников. 

Также запланированы 

соревнования по стрит-
болу и настольному хок-
кею для юношей от 14 до 18 
лет, настольному теннису, 
дартсу, шашкам и городкам 
для взрослых. А  любите-
ли более спокойных заня-
тий смогут порисовать под 
руководством профессио-
нального художника. В за-
вершение праздника вы-
ступит семейный ансамбль 
«Форте» — Екатерина и Ан-
дрей Лихачёвы исполнят 
русские народные песни.

Вход свободный, 0+.
Лия ЛЬВОВА ре
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На Полярной 
научат 

тренировать 
память

12 июля в 17.00 в 
библиотеке №63 им. 
И.С.Соколова-Микитова 
(Полярная ул., 26, корп. 
1) состоится лекция «Всё 
о нашей памяти». Слуша-
тели узнают о видах памя-
ти, её структуре, выполнят 
упражнения для развития 
способностей к запомина-
нию информации. Участие 
бесплатное, 16+. Справ-
ки по тел. (499) 477-2359.

Встреча с актёром 
в Марьиной роще

16 июля в 
19.00 в Ев-
рейском му-
зее и центре 
толерант -
ности (ул. Образцова, 11, 
стр. 1а) актёр Юрий Чур-
син прочтёт рассказ Юрия 
Нагибина «Белая сирень» 
— это литературный сце-
нарий неснятого филь-
ма о Сергее Рахманино-
ве. Событие приурочено 
к 150-летию композито-
ра. Посещение бесплат-
ное, 16+. Требуется реги-
страция на сайте музея.

Кинопоказ 
в Ярославском
16 июля в 

15.00 в Мо-
сковском 
многофунк-
циональном 
культурном центре (Ярос-
лавское ш., 124) можно 
посетить кинопоказ «Ко-
медии с моралью», 18+. 
Зрителям представят ко-
роткометражные ленты 
режиссёров Ярослава Осе-
трова и Родиона Винар-
ского. Показ бесплатный. 
Требуется регистрация на 
сайте центра. 

Лия ЛЬВОВА

АФИША

До 16 июля в столи-
це на площадках 
«Московских се-
зонов» проходит 

фестиваль «Вкусы России», 
6+. Здесь можно ознако-
миться с разнообразием 
гастрономических тради-
ций более чем 70 регионов 
страны, посетить бесплат-
ные мастер-классы и кон-
церты. Главной площадкой 
стала Манежная площадь. 
А в нашем округе жите-
лей ждут сразу в трёх рай-
онах, они открыты с 11.00 
до 21.00. 

В Южном Медведко-
ве (ул. Сухонская, вл. 7) 
можно посетить студию 
живопи си и нарисовать по-
стеры в стиле плакатов про-
дуктовых магазинов времён 
СССР. 15 и 16 июля состо-
ятся шоу на офирах: в 13.00 
приготовят уху из жареных 
карасей по рецептам Крас-
нодарского края, в 15.00 — 
яичницу кюкю с томатами 
и перцами по рецептам Се-
верной Осетии. 

В Отрадном (ул. Хачату-
ряна, 13) гости могут уви-
деть  глубоковскую, волхов-
скую, гуслицкую, костром-
скую, гжельскую, обвин-
скую росписи и украсить 
в этих техниках предметы 
интерьера. Пройдут здесь 
и гастрошоу. Например, 14 
июля в 13.00 покажут, как 
готовить куриные бёдра с 

оригинальным соусом, а 
15 июля в то же время поде-
лятся секретами калинин-
градского  флека — супа с 
говядиной. 

Те, кто придёт на пло-
щадку в Свиблове (пр. Се-
ребрякова, напротив вл. 14, 

стр. 1), смогут заглянуть в 
лабораторию промыслов. В 
ней проходят мастер-клас-
сы по лоскутному шитью, 
плетению хлебных корзи-
нок, ажурной вышивке… 
14 июля в 13.00 своё кули-
нарное мастерство проде-

монстрируют ростовчане, 
приготовив говяжьи рё-
брышки в ягодной глазури.

На всех площадках по ве-
черам выступают творче-
ские коллективы. 

Лия 
ЛЬВОВА

   Подробная программа на 
сайте «Московских сезонов» 

Отведайте уху по-краснодарски
В округе идёт фестиваль «Вкусы России»

В Отрадном 
можно 
освоить 

гжельскую 
и костромскую 

росписи

от актрисы Ольги Ломоносовой

КУЛЬТСОВЕТ

Всем, кто интересуется исто-
рией нашей страны, советую про-
читать роман Ирины Головкиной 
«Лебединая песнь». Книга о том, 
как погибала русская аристокра-
тия в первые годы советской вла-
сти. Внук писательницы Николай 
Кириллович Головкин в преди-
словии пишет: «Бабушка посто-
янно твердила, что в романе нет 
ни одного вымышленного факта. 
Решительно всё, до мелочей, было 

в реальной жизни». Потому-то, ви-
димо, роман и был написан на од-
ном дыхании. Сама Ирина Влади-
мировна родилась в петербургской 
дворянской семье. Её дедушкой 
по материнской линии был вели-
кий русский композитор Николай 
Андреевич Римский-Корсаков. В 
те дни, когда родилась его оче-
редная внучка, композитор рабо-
тал над «Сказанием о невидимом 
граде Китеже и деве Февронии».

Прочитайте книгу Ирины Головкиной 
«Лебединая песнь»
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В Ботаническом саду — 850 сортов роз
В розарии Главного 

ботанического сада им. 
Н.В.Цицина — пора цве-
тения. 

— У нас можно увидеть 850 
сортов роз, — говорит науч-
ный сотрудник Любовь Бум-
беева. — Посетители даже 
без экскурсовода могут уз-
нать интересную информа-
цию о цветах, прочитав её на 
табличках. 

Внимание гостей на-
верняка привлекут чёрно-
красные розы сорта «бар-
кароле», который вывели 
германские селекционеры в 
1988 году. Или «полосатые» 

цветы, например жёлто-
красные, розово-белые, ко-
торые создавались в одном 
из старейших французских 

питомников  «Дельбар». Их 
фирменная подборка из 11 
сортов роз называется «Ве-
ликие художники» и по-

священа импрессионистам. 
— Если лепестки поло-

жить на листок бумаги, вы 
увидите, что ни один узор 
не повторяется, — объяс-
няет Любовь Бумбеева.

Стоит обратить внима-
ние на кустарниковые ро-
зы-шрабы. Их высота до-
стигает человеческого ро-
ста, палитра расцветок 
богатая — пунцовые, ли-
ловые и охристые, лепест-
ки в полоску и в крапинку.

Фотографироваться с та-
кой красотой лучше, когда 
нет яркого солнца, в одно-
тонной одежде, которая будет 

контрастной по отношению 
к цветам или в той же гамме, 
но более сдержанных оттен-
ков. Блондинкам для краси-
вого кадра подойдут светлые 
розовые, белые розы, брюнет-
кам — красные, бордовые. 
Чтобы выглядеть на снимке 
непринуждённо, не смотрите 
в камеру, а переведите взгляд 
на цветы или чуть в сторону. 

Ирина ЛЬВОВА

  Адрес:  Ботаническая ул., 4, 
стр. 3. Режим работы: 
вт. — вс. с 11.00 до 21.00. 
Вход по билетам, есть льготы. 
Сайт: gbsad.ru 
(раздел «Посетителям»).

Фольклорная студия в Северном 
возрождает кукольные вертепы
На бесплатные занятия 

приглашает фольклорная 
студия филиала «Норд» 
спортивно-досугового цен-
тра «Кентавр». Для жите-
лей работают два отделе-
ния: детское «Распевчик» 
(6+) и взрослое — «Распев» 
(18+).

— Мы не просто испол-
няем фольклорные мелодии 
или танцы. Мы стараемся 
сохранить и приумножить 
фольклорные традиции Рос-
сии, — рассказывает руково-
дитель студии Ирина Жуков-
ская. — Мы ездили в экспе-

диции по стране, из разных 
регионов привозили обычаи, 
песни, предметы быта. На-
пример, с Дона — казачьи 
песни, с Каргополья — ре-
конструкции северных ко-
стюмов. А из Белгородской 
области привезли коллек-
цию оригинальных народ-
ных костюмов конца XIX 
века. Мы их отреставриро-
вали и теперь в них высту-
паем. Сегодня такие можно 
увидеть только в этнографи-
ческих музеях!

Также в студии возрож-
дают традиции кукольных 

вертепов. Уже поставили 
спектакль «Царь Ирод», сю-
жет которого известен в на-
роде с XIX века.

Алексей ТУМАНОВ

  Адрес: 
Дмитровское 
ш., 165д, 
корп. 5.
Тел. 
8-985-178-3309

В студию «Распевчик» принимают с шести лет
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Розы сорта Blue for You поражают удивительно нежной расцветкой

На площадке в Свиблове готовят угощение из мяса и овощей
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Актёра греческо-
го происхождения, 
заслуженного арти-
ста России Эвклида 

Кюрдзидиса называют рус-
ским Аль Пачино. На его 
счету свыше 80 ролей, на 
театральной сцене он вы-
ступает более 40 лет, орга-
низует фестиваль детского 
кино в Ессентуках, а в этом 
году впервые набирает курс 
во ВГИК. 

Русский грек
— В июле пройдёт 

фестиваль детского кино 
«Хрустальный Источ-
никЪ», организованный 
вами при поддержке 
Президентского фонда 
культурных инициатив. 
Расскажите о нём. 

— В творческих профес-
сиях очень важен чуткий и 
опытный наставник, от ко-
торого зависит будущее его 
ученика. Символично, что 
наш фестиваль, а он «вы-
рос» из проекта «Кинокам-
пус-дети», выпал на год на-
ставничества. Фестиваль-
ные площадки разместятся 
в центре моего любимого 
родного города-курорта Ес-
сентуки. Дети будут выхо-
дить на сцену старинного 
Театра-Парка, где танцева-
ла Айседора Дункан, высту-
пали Фёдор Шаляпин, Вера 
Комиссаржевская, Констан-
тин Станиславский, Максим 
Горький и Владимир Мая-

ковский. Участвуют более 
250 талантливых детей 
от 7 до 17 лет. Победителей 
определят звёзды кинемато-
графа при участии юных ак-
тёров. Председателем жюри 
станет тринадцатилетняя, 
но уже известная актриса 
Виталия Корниенко. Тема 
фестиваля — «С чего начи-
нается Родина», по ней бу-
дут сняты короткометражки.

— А что для вас оз-
начает понятие «малая 
родина»?  

— Я  чистокровный грек. 
Но себя называю — рус-
ский грек, выросший на 
русских традициях. С 4 до 
14 лет провёл в Ессентуках. 
Такое у меня было счаст-
ливое и интернациональ-
ное детство! Столько солн-
ца, тепла, дружбы между на-
родами. По вечерам, после 
санаторно-курортных про-
цедур, на Театральной пло-
щади, где сейчас при моём 
участии открыта Аллея звёзд 
с автографами Катрин Де-
нёв, Пьера Ришара, Аллы 
Демидовой, Виктора Сухо-
рукова и других, собирались 
отдыхающие со всего Совет-
ского Союза. Надевали на-
циональные костюмы, пели, 
танцевали. В 90-х —начале 
2000-х прекрасные города-
курорты Кисловодск, Же-
лезноводск, Пятигорск, Ес-
сентуки незаслуженно ушли 
в тень. Когда в 2018 году ре-
шился сделать первый кино-
фестиваль, многие спраши-

вали: Ессентуки — что там 
вообще делать? Моей зада-
чей стала и популяризация 
старинных российских ку-
рортов. И знаете, сегодня 
по пять-шесть картин в год 
в этих локациях снимается. 
«Чебурашку» в Кисловод-
ске снимали. В Пятигорске 
проходили съёмки третьего 
сезона «Шифра» Веры Сто-
рожевой. В новом сезоне, 
который снимается в Кис-
ловодске, я играю одну из 
главных ролей — мага-экс-
трасенса. 1958 год, мой ге-
рой очарован знаменитым 
эстрадным телепатом Воль-
фом Мессингом и преобра-

жается под него. Он талант-
ливый, но не без доли жуль-
ничества и авантюризма.

Рос 
в многодетной 

семье   
— Для вас важно 

поддерживать молодые 
таланты, а вам в детстве 
помогали строить актёр-
скую карьеру?

— Я шёл путём сопротив-
ления. Когда в четырнад-
цать с половиной лет по-

ступил в Днепропетровское 
театральное училище, был 
потрясён: всё, что мне за-
прещали дома, в школе, всё 
это приветствовалось в те-
атральном училище. Я рос 
в семье, где было четверо 
детей. Главным возмутите-
лем спокойствия, придум-
щиком и зачинщиком был 
именно я. Младший брат 
был маленький, средний — 
послушный, тихий и стар-
шая сестра. Так что мне от 
родителей попадало чаще 
всех. Помню, читал на пер-
вом курсе монолог — при-
знание в любви. Педагог 
мне: «А сейчас прыгай на 

стол!» — «Как на стол? Но-
гами прям?» — «Ну конеч-
но. Ты же в любви призна-
ёшься». Я думал тогда: «Ура, 
какое счастье! Могу хулига-
нить, как хочу». В принципе, 
я уже в четыре года знал, что 
стану артистом. Как-то раз 
у бабушки было плохое на-
строение, а я подошёл, что-
то сделал, сказал и — чудо, 
она уже улыбается, смеётся. 
Позднее стал задумываться: 
какая профессия может вот 
так менять настроение, кем 
стать? Клоуном, артистом, 

Эвклид Кюрдзидис: 
В новом сезоне «Шифра» 
играю мага-экстрасенса

Известный актёр рассказал о детстве, злодейском амплуа 
и любимых городах

Всё, что запрещали дома 
и в школе, приветствовалось

в театральном училище
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Новый формат подготовки 
к ЕГЭ в московских школах 

показал бесспорные 
позитивные результаты

музыкантом? Чем только не 
занимался: кружки спортив-
ные, акробатические, тан-
цевальные, учился играть 
на трубе, балалайке, рисо-
вал. В школе вышел на сце-
ну в рамках художественной 
самодеятельности и понял: 
вот! После училища отслу-
жил в армии и подал доку-
менты во Всероссийский го-
сударственный институт ки-
нематографии. 

«Посмотрите 
на себя 

в зеркало!»
— За вами быстро за-

крепились амплуа злодея 
и героя-любовника.

— В кино — да, любят на-
вешивать типажи. Меня сра-
зу стали снимать в отрица-
тельных образах, впервые в 
подобном амплуа появился 
в телесериале «Мужская ра-
бота», где сыграл боевика по 
прозвищу Шрам. Мне гово-
рили: «Кого вам ещё играть? 

Посмотрите на себя в зерка-
ло». Чтобы не стать заложни-
ком одного жанра, взял пау-
зу года на три, пока не пред-
ложили роль… героя-любов-

ника. И потом стали одну за 
другой предлагать только ду-
шещипательные роли. При-
ходит сценарий, читаю: «А 
вот на этого антигероя можно 
попробоваться?» — спраши-
ваю режиссёра. А мне опять: 
«Да вы что? Посмотрите на 
себя в зеркало. Вы же кра-
савчик!» Сейчас, к счастью, 
у меня разноплановые роли. 
Снимаюсь в трёх картинах — 
у любимого режиссёра Веры 
Сторожевой, у молодого та-
лантливого Ильи Ермолова 
и у Виктора Козленко в при-
ключенческой картине, кста-
ти детской. Играю голланд-

ского графа. Влюблённого, но 
отвергнутого. Ещё две карти-
ны, среди них полнометраж-
ная лента режиссёра Макси-
ма Шабалина «Времена года», 

ждут выхода в свет в ближай-
шее время. 

— Какие планы на 
будущее?

— В этом году у меня по-
чётная и ответственная мис-
сия — ВГИК предложил от-
крыть свою мастерскую. 
Набираю 25 человек, буду 
максимально своим детям 
помогать, чего мне так не 
хватало, когда я был на их 
месте. Продолжаю играть 
в антрепризе — постанов-
ка «Ladies Night. Только для 
женщин» раз в месяц про-
ходит в Москве и Санкт-
Петербурге. В Копенгаге-

не, кстати, сейчас ставит-
ся спектакль «Три женщи-
ны Александра Сергеевича 
Пушкина», где я в роли ве-
ликого писателя. Речь пой-
дёт о взаимоотношениях 
Пушкина с  женой, мате-
рью и тёщей. Премьера на-
мечена на август. Несём свет 
в европейские массы. Не-
смотря ни на что.

Горжусь, что 
живу на Арбате
— Путешествовать 

любите?
— Очень! Блуждать по не-

знакомым улочкам, попа-
дать в неожиданные ситуа-
ции, общаться с местными 
жителями. Всегда веду замет-
ки путешественника. Есть 
пять стран, которые человек 
обязан посетить, ну, по воз-
можности, конечно: Изра-
иль (Иерусалим), Япония, 
Франция (Париж), Италия 
(Рим) и Греция. Я побывал 
везде, так что умирать теперь 
не страшно. Ещё добавил бы 
в список Грузию. Я родил-
ся в советской Грузии — ка-
кой там был колорит, какая 
вкусная кухня, музыка, кино! 
Ещё много снимался в араб-
ских странах, в Ливане, вос-
хищён Бейрутом. Любимым 
местом на планете остаётся 
Греция, моя историческая ро-
дина. При каждом удобном 
случае отправляюсь в Сало-
ники, где сейчас живут мои 
родственники.  

— В России есть люби-
мые места?  

— Недавно подсчитал, что 
посетил более 350 россий-
ских городов. Был на Саха-
лине, за Полярным кругом, 
на Байкале. Как там краси-
во! Не передать словами. 
Но моя любовь — Москва. 
Горжусь, что сегодня живу 
в самом сердце столицы — 
в доме на Старом Арбате. 
Там, где жили Олег Даль, 
Рина Зелёная, Тамара Си-
нявская.…  

Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

 В этом году открываю во ВГИКе 
свою мастерскую

РОДИТЕЛЯМ

Президент фестиваля, актёр Эвклид Кюрдзидис и французская актриса Катрин Денёв 
на церемонии закрытия фестиваля «Хрустальный ИсточникЪ» в Ессентуках, 2018 год
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Выпускники столич-
ных школ, которые в этом 
году углублённо готови-
лись к сдаче Единого госу-
дарственного экзамена на 
практикумах, показали вы-
сокие результаты. Сократи-
лась доля детей с двойками 
и тройками, и увеличилась 
доля школьников с макси-
мальными ста баллами. Об 
этом Сергей Собянин рас-
сказал на встрече с жителя-
ми Юго-Восточного округа. 

Он отметил, что в самом 
ЕГЭ ничего плохого нет, но, 
по его мнению, системная 
проблема школьного обра-
зования состоит в том, что 
школьников никто не учит, 
как правильно выдерживать 
экзаменационное испыта-
ние. 

— Мы начали проводить 
проект в значительном ко-
личестве школ московских. 
В последнюю четверть года 
выпускников начали си-
стемно готовить именно к 
сдаче ЕГЭ. Не репетиторы, 
которым надо деньги пла-
тить, не во внеурочные часы 
— прямо в школе, в при-
вычном классе знакомый 
школьнику преподаватель 
работает со школьником, — 
рассказал он. 

Сергей Собянин отметил, 
что дети, которые готови-
лись к экзаменам на прак-
тикумах в школах, сдали их 
значительно лучше.

— При этом значительно 
меньше их родители потра-
тили денег. Образование — 
это не просто какая-то аб-
стракция, это билет в буду-
щую жизнь, возможность 
поступить на бюджетные 
места в лучшие вузы, полу-
чение хорошей специаль-
ности, а потом хорошей ра-
боты, — отметил Собянин.

Новый формат подготов-
ки к выпускным экзаменам 
разработали по запросам са-
мих старшеклассников и их 

родителей. Его бесспорную 
эффективность поддержала 
Общественная палата Мо-
сквы. В рамках проекта у де-
тей впервые прошли две вол-
ны пробных ЕГЭ, которые 
не влияли на оценки, чтобы 
ребята в реальных условиях 
могли оценить свои знания 
в динамике. До 1 февраля 
завершилась часть предме-
тов, изучаемых на базовом 
уровне, кроме математики, 
истории, обществознания 
и физической культуры. И 
в учебное расписание были 
включены практикумы по 
подготовке к ЕГЭ по вы-
бранным для сдачи пред-
метам. Их посещали более 
43 тысяч детей из 406 школ. 
Это 80% всех московских 
выпускников. Практику-
мы занимали не менее 40% 
учебного времени. На них 
дети со схожим уровнем под-
готовки проходили сложные 
темы и выполняли задания 
экзаменов без оценок и кон-
трольных. 74% родителей 
положительно оценили про-
ект и считают, что его нуж-
но продолжить.

Ольга Рядчикова, мама 
выпускника школы №1416 
«Лианозово» считает, что 
новый формат подготовки 
к выпускным экзаменам — 
именно то, что нужно уче-
никам. 

— Благодаря рациональ-
но составленному распи-
санию практикумов, сыну 
было проще готовиться. Он 
показал прекрасные резуль-
таты на итоговых экзаме-
нах и получил гораздо бо-
лее высокие баллы, — от-
метила Ольга. 

Она также пояснила, что 
её ребёнку благодаря новому 
формату не пришлось ходить 
на подготовительные курсы 
в вузах и заниматься с репе-
титорами. 

Игорь 
СИБИРЯКОВ

Выпускник школы №1416 Максим Белоусов и его мама Ольга 
Николаевна результатами подготовки к ЕГЭ в школе довольны
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К 
60-летию полёта в 
космос первой жен-
щины — Валенти-
ны Терешковой — 

в Музее космонавтики на 
проспекте Мира открылась 
выставка с озорным назва-
нием «У них под каблучка-
ми — звёзды!». За эти годы 
на орбите побывали шесть 
наших соотечественниц, 
каждой посвящён отдель-
ный раздел экспозиции. 

Первые в мире
Полёт Чайки (позыв-

ной Терешковой) на ко-
рабле «Восток-6» начался 
16 июня 1963 года и про-
должался почти трое су-
ток. Она — единственная 
в мире женщина, совер-
шившая одиночный полёт 
в космос. Но вместе с ней к 
полёту готовились Жанна 
Ёркина, Валентина Поно-
марёва, Ирина Соловьёва. 
Фото всех девушек можно 
увидеть на выставке. 

Среди других интерес-
ных кадров — Терешкова 
в кабине самолёта на аэро-
дроме Чкаловский и сни-
мок, на котором Валенти-
на с мужем Андрияном Ни-
колаевым, третьим космо-
навтом СССР, собираются 
в театр.

Словно оправдывая фра-
зу: «Больше ни одной бабы 
в космосе», в сердцах ска-
занную генеральным кон-
структором Сергеем  Ко-
ролёвым, следующая жен-
щина отправилась на ор-
биту только через 19 лет. 
Светлана Савицкая первой 
из представительниц пре-
красного пола соверши-

ла выход в открытый кос-
мос. На выставке можно 
увидеть сварочный аппа-
рат, которым она во время 
второго полёта выполнила 
операции резки, сварки, 
пайки в открытом космо-
се. Этот аппарат — дубли-
кат того, что был на стан-
ции «Салют-7». 

Две Елены
В 1994 году на орбиту по-

летела Елена Кондакова, 
провела там 169 суток, по-
ставив рекорд по продол-
жительности пребывания 

женщины в космосе. Вто-
рой раз она отправилась к 
звёздам в 1997 году на аме-
риканском корабле «Атлан-
тис».

— Елена Владимиров-
на передала на выставку 
свой скафандр, для изго-
товления которого про-
извели  более сотни  из-
мерений, — рассказыва-
ет пресс-секретарь музея 
Александра Орлова. — Об-
ратите внимание на пер-
чатки: они состоят из не-
скольких слоёв, но сдела-
ны так, чтобы в них было 
у до бно 

работать. Сверху — ме-
таллические «браслеты», 
которыми перчатки кре-
пятся к скафандру.

Через 17 лет Елена Серова 
первой из наших соотече-
ственниц полетела на МКС. 
Помимо участия в экспе-
риментах, она вела блог о 
том, как живётся в космосе. 
Елена Олеговна сама под-
вела нас к посвящённой ей 
экспозиции: 

— Здесь мой полётный 
костюм, перчатки с ини-

циалами, шлемофон, 
медицинский пояс. 
А этот зайка — ин-
дикатор невесомо-
сти. Я его привезла 
с Олимпиады-2014 

для дочки А лён-
ки. Она приши-
ла на грудь зайке 
ленточку с три-

колором и сказа-
ла, чтобы я взяла уша-

стика в качестве талис-
мана. Он летал со мной 
167 суток.  

На  фотографи-
ях видно, какие 
тренировки на 
выживаемость 
пришлось прой-
ти Серовой: вот 
она в пустыне, 
на воде, в зим-
нем лесу. Ведь 
спускаемый ап-
парат может из-
менить траекто-
рию и призем-
литься в неожи-
данном месте.

Герои 
нашего времени
В 2021 году в космос для 

съёмок картины «Вызов» 
стартовала актриса Юлия 
Пересильд. Она передала 
музею костюм, в котором 
снималась на МКС, и вяза-
ного галчонка — символ её 
благотворительного  фонда 
«Галчонок».

А осенью 2022 года космос 
покорила Анна Кикина. Она 
стала первым российским 
космонавтом, отправившим-
ся к звёздам на американ-
ском частном многоразовом 
космическом корабле Crew 
Dragon. Фоторассказ об этом 
можно увидеть на выставке. 
Здесь же скафандр Анны и 
цветочек, скрученный для 

неё на 8 Марта из разно-
цветной проволоки космо-
навтами-мужчинами. Рядом 
— Анна в виде матрёшки и 
коллекционной куклы Бар-
би. Сейчас Кикина — един-
ственная женщина в отряде 
космонавтов Роскосмоса. А 
ещё она участвовала в меж-
дународном эксперименте 
«Сириус», имитирующем по-
лёт в дальний космос.

Ирина КОЛПАКОВА

 Выставка продлится 
до 17 декабря (6+). 
Вход по билетам в музей. 
Сайт kosmo-museum.ru

«У них под каблучками — звёзды!»
В Останкинском открылась выставка о женщинах-космонавтах
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Терешкова
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Кондакова 

2022 год

Анна 
Кикина 

2021 год

Юлия 
Пересильд 

2014 год

Елена 
Серова 

1982 год, 
1984 год

Светлана 
Савицкая 

Образ Анны Кикиной 
воплотили создатели 

коллекционной куклы Барби
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Русалочка 
Очень ласковая и до-

верчивая кошечка 9 ме-
сяцев. Уже приучена к 
лотку. Здорова, стери-
лизована, привита. 

 Опекун: 8-926-653-
6243, Майя.
Приют «Искра»: ул. Ис-
кры, 23а

Ирис
Активный, контактный и 

очень любопытный. Любит 
прогулки на свежем воздухе, 
дружелюбен с другими соба-
ками. Станет отличным ком-
паньоном для активной семьи. 
Возраст — около 2 лет, рост в 
холке — 57 см, вес — 23 кг. Здоров, привит, кастрирован. 
Отдаётся по договору ответственного содержания с нена-
вязчивым отслеживанием судьбы; не вольер и не цепь.

 Опекун: 8-903-145-2721, Оксана.
Приют «Дубовая Роща»: пр. Дубовой Рощи, вл. 23-25

ОНИ ИЩУТ ХОЗЯИНА

Боро
Спокойный пёс 13 лет. 

Его бросили у приюта, но 
он не потерял веру в лю-
дей: дружелюбен, всегда 
рад прогулкам с человеком. 
Привит, кастрирован, в хол-
ке достигает 55 см.

 Опекун: 8-903-153-1038, 
Наталия.
Приют «Красная сосна»: 
ул. Красная Сосна, 30

За последние несколько недель жители 
округа прислали в редакцию сразу несколько 
сообщений о том, что их беспокоят брошен-
ные во дворе машины. Например, на Студё-
ном проезде старая ржавая колымага уже 
некоторое время занимает парковочное ме-
сто и привлекает маргиналов. Мы поинтере-
совались у читателей, есть ли в их дворе бро-
шенные авто. 

Участие в опросах на сайте и в телеграм-ка-

нале «ЗБ» приняли почти 150 человек. Оказа-
лось, что многие сталкивались с проблемой: 
57% респонденов сообщили, что в их дворе 
есть брошенные машины, которые мешают 
проезду, да и в целом портят внешний вид тер-
ритории. Ещё 20% ответили, что видели пару 
раз старые полуразобранные автомобили, 
но их быстро вывозили. А 23% ответили, что 
никогда не замечали подобных «брошенок». 

Ксения ФИРСОВА

ВАШЕ МНЕНИЕ

Наталья Алексеевна с Череповецкой улицы с досадой 
сообщила редакции, что берёзы у дома так разветвились, 

что стали закрывать доступ света в окна. 

Наш следующий вопрос: 

А вам мешают ветвистые 
деревья под окнами?

Голосуйте 
на сайте 
«Звёздного 
бульвара» 
zbulvar.ru
вɸразделе 
«Опрос» 

и в телеграм-
канале 
t.me/zb_svao

Автохламу во дворе не место
Читайте «Звёздный бульвар» и вɸТелеграме!
Новости Северо-Восточного округа можно читать в мессенджере Телеграм. Здесь 

пуб ликуются статьи из свежего номера газеты и заметки, только что написанные 
нашими корреспондентами. Тематика прежняя: общественно-политическая и хо-
зяйственная жизнь Москвы и округа, интервью с интересными людьми, криминальная хроника, 
афиша. Подписаться на наш канал можно по ссылке t.me/zb_svao.

 Нет, они не перекрывают доступ света. 
 Да, даже днём приходится включать люстру.
 Наборот, хорошо, что они дают тень: не люблю слепящее 
солнце. 

Ваш «Звёздный бульвар» (499) 647-6831 ZB@ZBULVAR.RU, CHITATEL@INTERNET.RU

Есть вопросы? Звоните, пишите!
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Приехал с родителями из 
отпуска. Бабушка спрашива-
ет Арсения:

— Ты по мне скучал?
— Бабуль, я про тебя забыл, 

но как только самолёт при-
землился, вспомнил.

Увидел на даче гору щепок 
и говорит:

— Смотри, сколько заноз!

Посмотрел по телевизору 
репортаж о тушении пожа-
ров с самолёта и спрашивает:

— Мам, а если я буду по-
жарным, мне самолёт само-
му придётся покупать или его 
дадут?

Утром сидит на кухне, упле-
тает кашу. Появляется полусон-
ный папа, и Арсений говорит:

— Папа жалобный такой: 
есть хочет.

Отправляется на дневной 
сон и заявляет:

— Ба, иди грузовичок по-
катай!

— А ты?
— А я пойду спать. 

До ро гие чи та те ли! При сы лай те нам фотографии сво их детей иɸинте ресные истории оɸних: zb@zbulvar.ru

По горизонтали: Пастбище. 
Туф. Лоботряс. Радиан. Иегова. 
Камнепад. Мотор. Аукуба. Акант. 
Лан. Тирана. Лист. Жюри. Ирак. 
Автор. Камелот.

По вертикали: Нумизмати-
ка. Гитарист. Ранжир. Большак. 
Каюр. Рак. Романтика. Егоза. Нут. 
Джек. Торги. Пули. Анабас. Фа-
сон. Дантист. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

Не принесли очередной 
номер газеты? Звоните! 

Тел. единого контакт-центра 
редакции 

(499) 647-6828

«Папа жалобный такой: 
есть хочет» 

Арсений, от 3 до 5 лет 

ДЕТСКИЙ ЛЕПЕТ

СКАНВОРД

— Дорогой, ты математику 
любишь больше, чем меня! 

— Конечно, нет, как ты мог-
ла такое подумать! 

— Докажи! 
— Пусть А — множество 

любимых объектов... 

Водительская примета. 
Если у машины с буквой У 
включаются дворники, зна-
чит, она сейчас будет пово-
рачивать. 

Учитель литературы: 
— Вова, ты выучил письмо 

Онегина к Татьяне? 
— Нет. 
— Почему? 
— Чужие письма нельзя 

читать! 

АНЕКДОТЫ
Клубника хороша, пожалуй, 

в любом виде. Актриса Виолет-
та Давыдовская предлагает 
читателям «ЗБ» использовать 
клубнику в качестве начинки 
для вареников.

Яйцо взбить с солью и саха-
ром, добавить кефир, всыпать 
350 г муки и соду. Перемешать 
до получения однородной мас-
сы. Теперь понемногу досыпа-
ем оставшуюся муку и выме-
шиваем тесто руками. Собира-
ем его в шар и заворачиваем 
в пищевую плёнку.

Клубнику вымыть, удалить 
хвостики. Отдельно смешать 
сахар с крахмалом, который не 

даст вытечь соку из вареника.
Раскатать тесто и нарезать 

в нём чашкой круги. На каж-
дую получившуюся лепёшку 
положить примерно пол чай-
ной ложки сахарно-
крахмальной смеси, 
на неё клубничину и 
залепить вареник.

Делаем вареники 
на пару — например, 
с помощью паровар-
ки или мультиварки. 
Вареникам достаточ-
но пропариться пять-

шесть минут. Готовые варени-
ки сложить в тарелку и слегка 
смазать сливочным маслом.

Ирина 
МИХАЙЛОВА

ЗВЁЗДНЫЙ РЕЦЕПТ

от актрисы Виолетты Давыдовской 
Вареники с клубникой 

Для теста: 
• мука — 700 г, 
• кефир — 250 г, 
• 1 яйцо, 
• 2 ст.л. сахара, ½ ч.л. соли, 

1 ч.л. соды. 
Для начинки: 
• клубника — 500 г, 
• 4 ст.л. сахара, 
• 2 ст.л. картофельного 
крахмала,

• немного сливочного 
масла
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На Сигнальном проезде 
рабочие разбирали отхо-
ды на мусорном полигоне 
и услышали писк. Стали 
искать источник звука и 
ахнули: четыре пушистых 
комочка были заперты в 
двухсотлитровых пласти-
ковых бочках. Эти бочки 
должны были утилизиро-
вать, но, к счастью, на по-
лигоне перед утилизаци-
ей любую тару вскрыва-
ют, чтобы проверить со-
держимое…

Рабочие вытащили ко-
тят, напоили и накорми-
ли их. А наутро сообщи-
ли о случившемся волон-
тёрам. На место приехали 
добровольцы фонда «Под-
бери друга».

— Котята были обезво-
жены, и их доставили на 
передержку в ветеринар-

ную клинику, где за ними 
сейчас ухаживают, — рас-
сказали «ЗБ» в фонде.

Два котёнка и две ко-
шечки очень ждут новых 

хозяев. Желающие могут 
забрать их, заполнив ан-
кету на сайте фонда, ссыл-
ка по QR-коду. 

Светлана РАВЕНСКАЯ

Пушистики ждут новых хозяев на передержке в ветклинике
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ЛЮДИ И ЗВЕРИ

В Отрадном спасли замурованных 
в бочке котят

Необходимо заполнить 
пустые клетки большо-
го квадрата так, чтобы 
каждая строка, каж-
дый столбец, каждый 
малый квадрат 3х3 со-
держали все цифры от 
1ɸ до 9 (каждая циф-
ра встречается только 
один раз). Следует про-
верить строки, столб-
цы иɸмалые квадраты 
с учётом уже вписан-
ных цифр. Вɸсложных 
случаях можно каран-
дашом вписать в клет-
ку цифры-«кандидаты». 

Ответы на судоку 
наɸстр. 10

СУДОКУ 


